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учереждения культуры 
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Вы держите в руках номер журна-
ла, отличающийся от всех его преды-
дущих выпусков. Не только обложка, 
а все его страницы напечатаны в мно-
гокрасочном исполнении. Претерпело 
некоторые изменения и содержание.  
Они не столь кардинальны, как вне-
шнее оформление, но все же опре-
деленный акцент сделан на показ и 
рассказ о практических результатах 
и перспективах развития республики 
в разных сферах ее хозяйственной и 
культурной жизни. Прежде такой раз-
говор на страницах журнала велся не-
сколько иначе. 

Разумеется, черты нового лица 
журнала далеко еще  не те, которые 
редакция предполагает получить в бу-
дущем  -  сделать журнал лицом рес-
публики для всех, кто еще с ним не 
знаком.  Если и вам, читателям, и на-
шему учредителю, и правительству   
нынешний номер, выпущенный в по-
рядке эксперимента, некоего пробного 
шара, понравится, если будет получено 
«добро» на продолжение такой работы, 
если  она будет поддержана дополни-
тельным финансовым обеспечением, 
без которого не обойтись,  то так оно 
и должно стать. А выпуск этого но-
мера смог состояться лишь благодаря 
предельной концентрации творческих 
и финансовых усилий. Сделано это, 
чтобы  о хозяйственном и культурном 
потенциале нашей республики при 
поступлении журнала «Дагестан» в 
многочисленные федеральные и регио-
нальные ведомства, производственные 
структуры, финансовые и коммерчес-
кие учреждения в стране и ближнем 
зарубежье узнало как можно больше 
людей, наших нынешних и будущих 
друзей, и возможных инвесторов. 

Момент проведения такого экспе-
римента выбран не случайно. В рес-
публике сменилось руководство, про-
исходят кадровые перестановки, обоз-
начены в новом качестве приоритеты 
ее развития, общество полно ожида-
ний позитивных сдвигов. Самое время 
каждому дагестанцу по мере сил спо-
собствовать их осу-
ществлению. Редак-
ция нашего журнала 
тоже озабочена таким 
желанием.

                                      Далгат 
                          АХМЕДХАНОВ
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В  НОМЕРЕ:
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– Вы довольны, Муху Гимбатович, пер-
выми ста днями работы в новом качестве? 

– (после продолжительного раздумья) И 
да, и нет. Да – потому что сумел, как мне пред-
ставляется, сказать, какой вижу ситуацию в 
республике, какими путями предполагается 
решать стоящие перед нами задачи. О том, к 
примеру, что по разным причинам у нас не 
предпринимались меры по административ-
ной реформе, о том, что большинство наших 
проблем возникло из-за неэффективности 
управления. Были за эти три месяца произ-
ведены и довольно существенные изменения 
в структуре исполнительной власти, ведь чем 
больше бюрократический аппарат, тем хуже 
управление. Конечно, это не завершение ре-
формы, это даже не ее середина, а только на-
чало. Сформировано на новых принципах 
также правительство с целью аккумулировать 
в каждом его подразделении положительный 
местный и иных регионов опыт, накопленный 
и за рубежом. О работе его будем судить не по 

ÏÅÐÂÛÅ ÑÒÎ ÄÍÅÉ 
ÏÐÅÇÈÄÅÍÒÀ

ПОЛИТИКА

Избрание Президентом Дагестана 
Муху Алиева до сих пор остается глав-
ным событием политической жизни 
республики. Вокруг этого факта не 
утихают разговоры, продолжая оп-
ределять атмосферу в обществе. Вряд 
ли будет преувеличением сказать, что 
первые же его шаги, первые публич-
ные заявления президента вызвали ре-
зонанс, граничащий почти с шоком от 
радостного удивления, ожидания дав-
но назревших позитивных перемен. 
Прошли первые 100 дней работы Муху 
Алиева в новом качестве. Принято 
считать, что этот срок уже должен по-
казать, насколько серьезны намерения 
нового лидера, насколько эффективны 
его решения, как далеко простираются 
его возможности. 

Президент республики дал интер-
вью нашему журналу.
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докладам, а по конечным результатам нынеш-
него года. Удалось заявить, что нам мешает 
закрытость власти, ее коррумпированность, 
теневая экономика, отсутствие элементарной 
дисциплины. И кое-какие подвижки в этом 
отношении уже произошли. Третий год под-
ряд не собирались налоги, на которые рас-
считывали; в первом квартале нынешнего 
года было получено 66 процентов ожидаемой 
суммы. Сегодня же мы практически вышли на 
плановый уровень. Это позволило выплатить 
бюджетникам долги прошлого года по зарпла-
те и детские пособия. Конечно, этого мало, 
потенциал не в 6 миллиардов, как сейчас, а в 
два раза, я уверен, больше. Но начало все же 
положено. В сельском хозяйстве за апрель и 
две декады мая было выдано кредитов произ-
водителям больше, чем за пять предыдущих 
месяцев. И хотя я не сторонник крутых мер, 
наказаний, но обстановка вседозволенности 
недопустима, если мы хотим выбраться из 
кризисной ситуации. Не помню, чтобы в пос-
ледние годы кто-либо был наказан за плохую 
работу. В апреле–мае возбуждены уголовные 
дела на ряд глав администраций, были нака-
заны отдельные руководители за несвоевре-
менную выдачу людям зарплаты; в некоторых 
федеральных органах, управлениях по РД, к 
примеру, в агентстве кадастра объектов недви-
жимости по РД и службе финансово-бюджет-
ного надзора в РД к работе приступили новые 
люди. Их предшественники не справились со 
своими обязанностями. 

– Это – да, а что – нет?
– Не удалось многое. Практически сде-

ланы только первые шаги. Думаю, вы согла-
ситесь, что нельзя ожидать впечатляющих 
результатов в столь короткий срок. Но все же 
я рассчитывал продвинуться чуть дальше в 
борьбе с экономическими преступлениями, с 
коррупцией, хотя их не одолеть и за год, и за 
два. Мировое мнение таково, что они вообще 
неодолимы, максимальный успех в борьбе с 
этим злом – свести его до уровня, не оказы-
вающего на жизнь общества радикального 
влияния. Все же, работай наши правоохра-
нительные органы более целеустремленно 
и активно, результатов было бы больше. 
Риторики много, но нужны дела, в этой части 
я не доволен их работой. Плохо поддержива-
ется малый бизнес, предпринимателям чи-
нится много административных барьеров. 
Люди годами не могут реализовать свои ини-
циативы, хотя для регистрации предприятия 
достаточно 3-5 дней. Впрочем, если говорить 
о том, что необходимо сделать уже сейчас, это 
займет много времени и очень много места в 
вашем журнале.

– То, что вы говорите и делаете, не мо-
жет не вызывать одобрения и поддержки у 
населения, в то же время, можно предполо-
жить, и тревоги, даже сопротивления, по-
рой и ожесточенного, у части чиновников 
всех уровней, которые по совместительству, 
скажем так, являются владельцами немалой 
собственности. Вы это ощущаете?

– Откровенного сопротивления нет, если 
судить по встречам, письмам. Их, кстати, за 
это время получил в 3 раза больше, чем за пре-
дыдущий период. Люди обращаются с предло-

жениями, пожеланиями, предостережениями, 
конкретными вопросами, присылают книги, 
статьи. И в беседах поддержка чувствуется. 
Но нельзя при этом забывать, что десятилети-
ями многие жили не по закону, а по понятиям, 
позволяли себе все, что считали возможным. 
Естественно, для них никакие слова, рекомен-
дации, призывы – не указ. На словах – да, на 
деле – нет. Поэтому тихое сопротивление пока 
идет. Разумеется, открыто ни на федеральном 
уровне, ни на местном часть чиновничества 
не выступает, но и реальной поддержки с ее 
стороны нет. Приходится это учитывать, это 
ведь тоже часть общества, а общественное 
сознание у нас, надо признать, довольно кон-
сервативное. Разве это не сопротивление, если 
некоторые налоговики не выполняют задание 
на 50-60 процентов? Если наши правоохрани-
тельные органы не борются с такими эконо-
мическими преступлениями? Если «крышу-
ются» высокодоходные предприятия, а госу-
дарственные служащие занимаются частным 
бизнесом и извлекают из своего служебного 
положения доходы? Это все – сопротивление, 
я знаю статистику и понимаю, как ее можно 
менять в любую сторону. Не собираюсь поэто-
му все время критиковать, уговаривать нера-
дивых работников, откровенных нарушителей 
закона. Если не действуют убеждения, остает-
ся один путь – освобождать от должности, на-
рушителей предавать закону. Конечно, будут 
происходить конфликты, но я готов к ним. 
И нельзя прислушиваться к демагогии, когда 
личные интересы стараются трансформиро-
вать в национальные проблемы.

– Вы ощущаете, что все пойдет на лад? 
Как скоро смогут почувствовать это дагес-
танцы? 

– Я не взялся бы за этот труд, если бы 
думал иначе. Еще большей уверенности мне 
придало послание Владимира Путина россий-
скому парламенту. И я чувствую поддержку со 
стороны федерального центра. Недавно более 
часа общался с министром экономразвития 
Германом Грефом. Эта встреча показала, что 
у нас есть все возможности покинуть позор-
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ную зону с крайне низким уровнем развития, 
поднять свою экономику, улучшить благосо-
стояние населения. Это произойдет тем быс-
трее, чем быстрее наши люди поймут, что 
это их власть, чем быстрее исчезнет вторая, 
теневая, бухгалтерия на предприятиях, чем 
быстрее мы все поймем, что Дагестан может и 
должен гордиться не только своими борцами, 
но и учеными, достижениями своей культуры, 
успехами своих предпринимателей. И когда 
предприимчивые дагестанцы перестанут уез-
жать из республики, как недавно собирался 
сделать наш земляк из-за сознательного вымо-
гательства контролирующих органов, а будут 
возвращаться домой, инвестировать в дагес-
танское производство свои капиталы. За все 
это спрос с каждого дагестанца, и с меня, разу-
меется, тоже. А что касается сроков, то вряд ли 
их можно определить хронологически. 

– Сегодня капитализм строят в своем 
большинстве те, кто раньше строил комму-
низм. Не потерял ли свою остроту старый 
лозунг «Кадры решают все»? 

– Он справедлив во все времена и при 
всех режимах. В нынешнем нашем положении 
он приобрел особую значимость. Иначе и быть 
не могло. В стране и в нашей республике ра-
ботают кадры, которые в ней оказались в мо-
мент развала Союза. Конечно, за те 10-15 лет, 
что прошли после этого, следовало подгото-
вить людей, способных осмыслить рыночные 
реалии, профессионально и интеллектуально 
готовых проводить необходимые реформы. 
Но легко это сказать, а трудно сделать. Хотя, 
наверное, и можно было попытаться. Однако 
случилось по-другому: обретение прав и сво-
бод многие восприняли как получение воз-
можности безнаказанно обогащаться за госу-
дарственный счет, используя служебное поло-
жение, слабость власти, копить деньги и поку-
пать голоса избирателей. Это общероссийская 
беда, но в Дагестане она выразилась в крайне 
уродливой, почти карикатурной форме. У нас 
смогли очень быстро развратить и отдельных 
представителей федерального центра, приез-

жающих в республику с ревизией. И обе сто-
роны расходились после нее довольные друг 
другом. Если бы о профессионализме наших 
кадров можно было говорить, как о профес-
сионализме наших борцов или дагестанских 
предпринимателей, работающих в Москве и 
в других городах России и демонстрирующих 
потрясающую инициативность, то жили бы 
мы сейчас намного лучше.

Поэтому всегда и все упирается в кадры. 
Их нам не хватает больше, чем денег. От про-
фессиональных кадров, их честности, соблю-
дения ими закона зависит, вернется ли почти 
утерянное доверие людей к власти, в конеч-
ном  счете – успех или провал всех ее усилий. 
Ведь стало, увы, общеизвестным и почти пов-
семестно естественным рассматривать приход 
во власть как средство личного обогащения. 
Дальше уже некуда! Назначение на должность, 
распределение денежных средств не должно 
зависеть от их количества в личной собствен-
ности. Требуется другое наличие – компетен-
тности, ума, нравственных качеств – иного 
подхода при подборе кадров не может быть, 
и не будет. Это очень больная проблема для 
нашей республики и, пожалуй, самая сложная. 
Наши люди реагируют на ее решение очень 
болезненно.

Тут мне видятся две главные задачи. 
Сегодняшним днем жить нельзя, смотреть 
надо на 10-15 лет вперед, готовить новое по-
коление управленцев, чье мышление свободно 
от прежних шор. Для этого посылать учиться 
молодых людей в лучшие вузы страны и даже 
за рубеж. Кстати, в этом году человек 30 луч-
ших студентов, вероятно, уже пошлем. К со-
жалению, уровень местных вузов оставляет 
желать лучшего, он уже не тот, каким был, ког-
да мы с вами учились. Студентами становятся 
не по знаниям, очень часто все решают деньги, 
знакомство, куначество. И понятно, какой из 
такого студента выйдет специалист. Как ни 
жаль, об этом абитуриенты не задумываются, 
тем более странно – что и их родители тоже. 
Идет погоня не за профессиональной подго-
товкой, а за бумажным свидетельством о ней, 
которое в дальнейшей жизни молодого чело-
века без знаний скоро ничего не будет стоить. 
Старые стереотипы пока живучи, но жизнь и 
государство уже совсем иные. Мы теперь объ-
являем конкурсы на замещение должностей, 
чтобы избавиться от неработающих «работ-
ников», будем проводить внеочередную аттес-
тацию, и кто ее не пройдет, будет освобожден. 
Люди пока еще не очень верят в эти меры, не 
подают документы в конкурсные комиссии, 
предполагают, что аттестацию пройдут все, 
кто захочет и заплатит. Зря. Эту инерцию мы 
будем преодолевать. А вторая задача – пере-
учивать и повышать требования к нынешним 
кадрам, тем, кто способен работать в новых 
условиях. Пусть выезжают на места, знако-
мятся с людьми, набираются практического 
опыта. Одна из таких поездок была недавно 
в Кизлярский район. В такой работе нужно 
терпение, на подготовку кадров уходят годы, и 
результаты будут видны не сразу. Нужно шаг 
за шагом реформировать государственную 
службу. К ней в республике тоже фактически 
не приступали в прошлые годы. 
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– А сохранятся ли уже много лет быту-

ющие в нашей республике понятия: аварс-
кое место, даргинское, кумыкское… не буду 
продолжать?

– Такая «разнарядка» стала бичом для 
развития республики. Ей не место в нашем бу-
дущем. Безусловно, при нашем национальном 
многообразии нельзя его не учитывать, ведь 
наши земляки, привыкшие к такому чрезмер-
ному «национальному» подходу, очень часто 
искусственному, болезненно, как я уже сказал, 
реагируют на любые подвижки в кадровых 
назначениях. Учитывать этническую череспо-
лосицу надо, но и менять психологию, которая 
мешает Дагестану жить, работать, развивать-
ся. Кстати, сто лет назад, если почитать ли-
тературу, воспоминания современников того 
времени, подобной проблемы почти 
не существовало. Все это учитыва-
лось, но кадровые решения диктова-
лись здоровым прагматизмом. Мы 
тоже возьмем его на вооружение. И 
уже взяли – изменения в руководстве 
ряда министерств это показывают: 
лезгина сменил русский, кумыка сме-
нил лакец, лакца сменил еврей, авар-
ца сменил кумык. Их национальная 
принадлежность, как и других минис-
тров, не имеет и не будет иметь ре-
шающего значения. Но особенности 
республики, конечно же, надо прини-
мать во внимание, надо беречь наше 
общедагестанское единство. В связи 
с этим хочу отметить одну опасную 
для Дагестана тенденцию, связанную 
с квазирыночными отношениями и 
сформировавшуюся в последнее де-
сятилетие – в отдельных естествен-
ных монополиях, и не только в них, 
постепенно сосредотачиваются люди 
одной национальности с руководите-
лем, и уже заседания, совещания про-
водят на только им понятном языке. 
Эта очень опасная тенденция пред-
ставляет угрозу единству нашей рес-
публики. И надо продумать, как это 
исправлять. 

– Всюду в демократических системах 
власти избранный лидер приходит к руко-
водству со своей командой или формирует 
ее в процессе работы. Идет ли такой про-
цесс у вас?

– Команда – это люди, которые компетент-
но выполняют свои обязанности. Утверждают 
ли они при этом, что являются командой лиде-
ра, клянутся ли в верности провозглашенным 
идеалам – роли не играет. Важен результат, 
который делает их командой единомышлен-
ников. К примеру, я формирую правительство, 
могу влиять на работу каждого министра, не 
минуя, разумеется, председателя, и буду тре-
бовать выполнения поставленных перед все-
ми задач. Мы должны добиться веры людей 
в то, что члены правительства работают для 
них и на них, а не на себя, свой клан. И тогда 
это будет команда порядочных людей. Будем 
стараться, чтобы это получилось.

– В стране наблюдается тенденция ук-
рупнения административных единиц. В на-
шей республике их много, порой, кажется, 

неразумно мелких. Что вы об этом думаете?
– По их количеству в Дагестане нам нет 

равных в России. Это сложилось историчес-
ки, хотя, может, с точки зрения эффективно-
го управления и экономической обоснован-
ности не всегда оправданно. Но это очень 
щепетильная проблема. Попытки укрупне-
ния предпринимались и ранее: округа, райо-
нирование… Скажем, просятся к админист-
ративному объединению города и одноимен-
ные районы. Вопросов много, но силовыми, 
командными методами, нажимом решать их 
сейчас нельзя. Должны действовать убежде-
ния, народоизъявления, тем более, что силь-
на у нас и обратная тенденция – стремление 
разделиться, приобрести хоть крошечную, но 
свою самостоятельность. 

– До революции в Дагестане, как можно 
судить из истории, светская и религиозная 
власть мирно сосуществовали, в недавнее 
советское время светская власть притесняла 
религию, сегодня раздаются голоса, что те-
перь, будто в отместку, религиозная власть 
притесняет светскую. Насколько это верно?

– Сегодня в Дагестане 1687 школ и 
столько же мечетей. Причем около 20 про-
центов школьных помещений находиться в 
аварийном состоянии, а здания многих ме-
четей представляют собой чуть ли не шедев-
ры зодчества. Что касается школ – это плохо, 
что касается мечетей – это хорошо. Народ 
дает свои сбережения на строительство зда-
ний для нужд религии – мечетей, медресе. В 
отдельных селах наряду с одной школой уже 
несколько мечетей. Разумеется, я поддержи-
ваю положительный потенциал, заложенный 
в религии. Более того, я считаю, что религия 
должна делать для нашей республики в 10 раз 
больше того, что она делает сейчас, особенно в 
воспитании людей. Но меня удивляет, почему 
наши бизнесмены, просто люди с достатком 
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не вкладывают свои деньги в строительство 
школ, дорог, мостов, водопроводов, спортза-
лов, других общественных сооружений – ведь 
это такое же богоугодное дело, как и возведе-
ние мечетей. Вторая сторона проблемы – мес-
тные власти в отдельных районах не должны 
заигрывать с религиозными деятелями, ис-
прашивая их рекомендаций при подборе кан-
дидатур на служебные должности, потакать 
требованиям конфессиолизации школьного 
образования, терпимо относиться к проявле-
ниям разного рода экстремизма. Следует пом-
нить, что религиозные объединения отделены 
от государства, которое должно обеспечивать 
своим гражданам получение современного 
образования, развития культуры.

– Не вызывает ли у вас беспокойства 
тот факт, что при кардинальном изменении 
в политическом и экономическом устройс-
тве страны механизмы управления в нашей 
республике в своей глубинной сути остают-
ся почти прежними?

– Вызывает. Я уже говорил, что одна из 
главных наших проблем – это неэффектив-
ная система управления. К сожалению, многие 
наши руководители различных ведомств и их 
подразделений далеко не ушли от привычных 
им советских норм, довольствуясь началь-
ственными указаниями, «накачкой» и тому 
подобным. Это все анахронизм… Сегодня их 
задача создавать одинаковые правила игры 
для всех субъектов хозяйствования, следить 
за их неуклонным соблюдением. И все. А госу-
дарственная поддержка в развитии экономи-
ки, ее регулирование должно осуществляться 
рыночными механизмами. Например, брать 
на себя компенсацию выплат процентов по 
взятым предприятием банковским кредитам, 
если такой кредит будет истрачен с пользою 
для населения и государства. Или освобож-
дать предприятие на какой-то срок от уплаты 
всех налогов, если новая инициатива сулит 
экономические выгоды государству, новые ра-

бочие места для населения. Если же пря-
мо выделять государственные средства в 
отрасль, то чаще всего они разворовыва-
ются, как это и происходило. Мы все хо-
рошо это, к сожалению, знаем. И с этим 
мириться больше нельзя. 

– Справедливо ли впечатление, 
что Народное собрание республики, 
имея возможность развития собствен-
ного законотворчества с учетом мест-
ных условий, почти ее не использует, 
что тормозит в Дагестане проведение 
реформ?

– Нет, не справедливо. Могу при-
вести в доказательство местный закон о 
гарантиях инвесторам, вкладывающим 
свои капиталы в развитие нашей эконо-
мики. Или закон о государственной под-
держке предпринимателей, инвестиру-
ющих свои банковские кредиты в наше 
народное хозяйство, о погашении их 
процентной ставки, о чем я говорил. У 
нас принят свой закон о личном подсоб-
ном хозяйстве. Ведь не случайно сейчас 
80 процентов всей сельхозпродукции в 
республике производится на личных 
участках. Нет, нужные законы принима-
ются. И принимаются с учетом специфи-

ки Дагестана и наших полномочий.
– Нельзя не вспомнить, говоря об инвес-

тициях, вашу встречу с дагестанскими пред-
принимателями, работающими в Москве. 
Они жаловались на «незаконопослушную», 
образно говоря, правоохранительную сис-
тему в Дагестане, которая мешает им рабо-
тать в родной республике. Как вы к этому 
относитесь?

– Огульно всех обвинять нельзя. В этой 
системе, как и в любой, работают разные люди, 
но я соглашусь, что в ней происходят торгов-
ля оперативной информацией, служебное 
предательство, другие негативные явления. 
Милиция, прокуратура, суды порой уничто-
жают плоды работы друг друга. Понятно, что 
происходит такое в результате коррумпи-
рованности и непрофессионализма тех или 
иных органов и их работников. Выход один 
– избавляться от таких людей.

– Скоро выборы в республиканский 
парламент, как скажется на его составе но-
вый избирательный закон?

Выборы предстоят сложные. Они всегда 
связаны с усилением напряженности в обще-
стве. Новый закон должен быть лучше того, 
что был принят в прошлом. Хотелось бы наде-
яться, что депутаты при его обсуждении будут 
больше беспокоиться об интересах республи-
ки, избирателей. 

– Хорошо известен привычный набор 
продукции дагестанского производства: 
нефть, электроэнергия, коньяк, икра, ово-
щи, фрукты… Изменится ли что в этом на-
боре?

– У нас 60 процентов населения живет в 
сельской местности и 25 процентов ВРП рес-
публики приходится на агропромышленный 
комплекс. Вот еще цифры: у нас по сравнению 
с советским временем увеличилось количес-
тво скота – содержится 4,5 миллиона овец и 
коз, это четверть всего поголовья, имеюще-
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гося в России, 800 тысяч крупного рогатого 
скота, но фактически нет мясокомбинатов, 
молокозаводов для переработки продукции 
животноводства. Столь же плохо с перера-
боткой овощей, хотя производится их в 2 раза 
больше, чем в советское время. Почти все про-
дается и перепродается и вывозится по цепоч-
ке через посредников за пределы республики. 
Налоги, естественно, в казну не поступают, на 
экономике столь большая часть сельхозпро-
изводства никак положительно не отражает-
ся. С этим соглашаться никак нельзя. Раньше 
на консервных заводах производилось 420 
миллионов условных банок, а сейчас в 10 раз 
– в десять! – меньше. Раньше мы были самым 
крупным в России производителем виногра-
да – собирали 350-360 тысяч тонн, а сейчас 
получаем лишь 80-90 тысяч. Вот приоритет-
ные направления, по которым станем рабо-
тать. Будем и дальше развивать садоводство, 
транспортную систему, исходя из своего вы-
годного геополитического 
положения, эффективно 
использовать свой турис-
тическо-экскурсионный 
комплекс, рекреационные 
ресурсы, восстанавливать 
машиностроение. Особое 
внимание будет уделено 
развитию малого бизнеса. 

– Нельзя ли хотя 
бы отчасти поделиться 
содержанием беседы с 
Владимиром Путиным 
перед вашим избрани-
ем на пост президента? 
И насколько детально 
осведомлен Президент 
России о положении в 
нашей республике?

– Президент хорошо 
владеет информацией о 
нашей ситуации. Тем не 
менее, спрашивал меня об 
обстановке в республике. Весь разговор длил-
ся минут 30, слушал меня очень внимательно. 
Я, собственно, тезисно изложил содержание 
своего будущего послания Народному соб-
ранию, сказал, в частности, о том, что до сих 
пор больше работали с последствиями нега-
тивных явлений в общественной жизни, хотя 
основное внимание следовало уделять их пре-
дупреждению.

– Что вы думаете о работе республикан-
ской пишущей и электронной прессы? В чем 
она помогает, а в чем, может, мешает станов-
лению у нас гражданского общества?

– В целом впечатление неплохое, в целом 
– помогает. Если чего не хватает, так это иногда 
профессионализма. Иногда берешь газету и за-
ранее знаешь, как в ней будет освещено то или 
иное событие. Это скорее, плохо, чем хорошо, 
потому что свежий, ничем и никем не ангажи-
рованный взгляд со стороны, причем взгляд с 
высоты истинно государственных интересов 
важен и нужен. Хочется, чтобы журналисты 
представляли разнообразные точки зрения с 
гражданских позиций. Цель ведь у всех у нас 
одна, и задачи общие. Поэтому пресса долж-
на помнить свою ответственность. Частные 

газеты не всегда придерживаются в своих 
публикациях требований нормальной этики, 
оскорбления в прессе недопустимы. Конечно 
же, журналисты должны компетентно инте-
ресоваться любопытными для них вопросами. 
В целом у нас прессе верят, читают, особенно 
– старшее поколение. 

– Последний вопрос, Муху Гимбатович, 
произошли ли за последние 15-20 лет какие-
либо подвижки в вашем личном миропони-
мании, мировоззрении? И если да, то какие?

– Понятно, что наше поколение – про-
дукт советской эпохи. Этим сказано если 
не все, то многое. Прежде по многим воп-
росам даже в силу служебного положения 
мы не имели исчерпывающей информации. 
Будучи членом Совета Федерации, многих 
международных организаций, работая в 
Парламентской Ассамблее Совета Европы, на-
шего Черноморского экономического региона, 
побывал во многих странах Европы, Америки, 

Ближнего Востока, в Китае, 
Индии, участвовал в засе-
даниях различного рода 
международных комиссий, 
что позволило увидеть, уз-
нать и понять мир с разных 
сторон. Это принесло пло-
ды в копилку личного опы-
та, не могло не произвести 
уточнений и переосмысле-
ния ряда мировоззренчес-
ких ценностей, соотнести 
их с историческим опытом 
нашей страны и нашей 
республики. Надеюсь, этот 
опыт пошел мне на пользу. 
Получил на днях распоря-
жение президента о вклю-
чении меня на третий срок 
для работы в Конгрессе 
международных и регио-
нальных властей Европы 
и России, что предполагает 

регулярные поездки в Страсбург, в другие ев-
ропейские города.

Происходящая в мире глобализация яв-
ляется естественным процессом прогресса 
человеческого сообщества, противиться ей 
бессмысленно и не нужно. Но вместе с нов-
шествами технологического свойства, про-
мышленной и научной революции происходят 
изменения и культурного, морального плана, 
некоторые из которых вступают в противо-
речие с бытом, устоявшимися моральными 
ценностями разных народов. Это порождает 
конфликты. Свою задачу вижу в том, чтобы 
способствовать продвижению в нашей рес-
публике всего нового, что несет в себе поло-
жительный заряд для развития нашего обще-
ства, и препятствовать всему негативному. В 
нашей советской истории не все было черным. 
В Дагестане большой толчок был дан разви-
тию экономики, образования, науки, культу-
ры. Поэтому, думаю, учитывать следует эти 
две стороны. Надо стоять на двух ногах. Так 
надежнее.

Беседовал 
Далгат АХМЕДХАНОВ
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Когда пятнадцать лет назад не на словах, а на 
деле разразилась перестройка всего и вся, 

одним из немногих промышленных предприятий 
республики, которые устояли под напором полити-
ческих и экономических бурь, был махачкалинский 
завод «Авиаагрегат». Среди большинства произ-
водственных структур, оказавшихся почти мгно-
венно «на боку», феномен этого предприятия пора-

жал. Как ему это удалось? 
Каково сегодня настрое-
ние у коллектива? 

Вот что рассказывает 
заместитель генерального 
директора по производс-
тву ОАО «Авиаагрегат» 
Александр ГРУЗИНОВ:

Александр Николаевич 
Грузинов – коренной махач-
калинец. Выпускник шко-
лы № 13, окончил затем 
Харьковский авиационный 
институт. На предприятии 
работает с 1971 года.

– Если вспомнить непростые девяностые годы, 
то тогда выпуск основной нашей продукции, назем-
ных средств обслуживания авиационной техники 
сократился в 10 раз. В пору было хвататься за го-
лову: порушились связи с партнерами на Украине, 
в Узбекистане, в других бывших советских респуб-
ликах, исчез привычный государственный заказ. Но 
паниковать мы не стали. Как известно, под лежачий 
камень и вода не течет. Наметили стратегические 
направления в соответствии с условиями возни-
кающего рынка и, не медля, приступили к поиску 
новых заказчиков. Ставку сделали на выпуск лик-
видной продукции, такой, потребность в которой 
не иссякает, как говорится, с течением времени. 
Определили в этом плане свои возможности и по-
ехали по стране, предлагая различным ведомствам 
свои проекты, свои услуги. И заказчики нашлись. 
В результате сохранили рабочий коллектив, обору-
дование, производственные площади. Работа ни на 
один день не останавливалась, люди получали плату 
за свой труд. И теперь, если раньше в объеме нашей 
продукции заказ «оборонки» составлял 85 процен-
тов, и лишь ее 15 процентов поставлялось для нужд 
народного потребления, то сегодня ситуация диа-

«Àâèààãðåãàò»: 
ïîä ëåæàùèé êàìåíü 

Ïðåîáðàæåíèå
 èíèöèàòèâîé

ЭКОНОМИКА
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метрально противоположная: 15 % – на «оборонку», 
а 85 % – народному потреблению.

Лаконичный рассказ Александра Николаевича 
расшифровывается так. В Махачкале стали про-
изводить гидроцилиндры, гидродомкраты для 
заводов «Строймаш», «КамАЗ», экскаваторного 
«Сельхозмаш» и других. А самые прочные и дол-
госрочные связи у махачкалинцев установились с 
«АвтоВАЗом». В 93-м на берега Волги отправилась 
первая партия домкратов, производство наращива-
лось и дошло до полутора тысяч в день. Поначалу 
дагестанское предприятие снабжало первые семь 
моделей «Жигулей», а с 97-го также «восьмерку», 
«девятку», «десятку». Выпускаются ножные насосы 
для автомашин – до 50 тысяч в месяц. Но сегодня 
наиболее востребованная продукция завода – элек-
троусилитель руля (ЭУР), который до 25 кг уси-
лия снял с водителя. Можно было снять и больше, 
но нельзя: у водителя исчезнет ощущение управ-
ляемости, что недопустимо. ЭУР (единственный, 
кстати, в стране) махачкалинского производства 
оказался настолько хорош, что потребность в нем 
постоянно росла и продолжает расти. В прошлом 
году их было отправлено в Тольятти 19 тысяч, за 

первые три месяца нынешнего года – уже более 16 
тысяч, всего же планируется поставить за год 80 ты-
сяч, а на «АвтоВАЗе» просят уже более 120 тысяч. 
Махачкалинским прибором оснащается новая мо-
дель автомобилестроителей – «Калина». 

Хотя электроусилитель руля составляет льви-
ную долю продукции предприятия, здесь продолжа-
ют искать для нее новые ниши. Производство мо-
торедукторов и домкрата для автомобиля «КамАЗ» 
махачкалинцы передали Кизлярскому электроме-
ханическому заводу, а домкратов для автомобиля 
«Шевроле-Нива» – Буйнакскому агрегатному заво-
ду – своим землякам и постоянным партнерам. Эти 
изделия в свое время позволили «Авиаагрегату» 
создать финансовую базу для дальнейшего разви-
тия. Но, сказав «А», «Авиаагрегат» теперь должен 
сказать и «Б», и двигаться дальше. По заказу желез-
нодорожников здесь освоили выпуск установки для 
демонтажа опор контактного провода. Всю «начин-
ку» транспортных машин для перевозки летатель-
ных аппаратов тоже производят на махачкалинском 
предприятии. Продолжается выпуск гидроподъем-
ников для самолетов при наземном обслуживании, 
для отработки их гидравлических систем, как и вы-

âîäà íå òå÷åò...
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пуск радиомаяков для по-
иска и спасения летчиков 
в аварийных ситуациях. 

Перечень продукции, 
выпуск которой освоил 
«Авиаагрегат», можно 
было бы и продолжить, 
он насчитывает 53 изде-
лия. Неслучайно твор-
ческие силы предприятия 
нацелены на всемерное 
использование своих тех-
нических ресурсов и дру-
жат с научными учреж-
дениями и предприяти-
ями республики и за ее 
пределами. В частности, 
с Новочеркасским поли-
техническим институтом, 
с дербентским заводом 
«Радиоэлемент», ботлих-
ским предприятием «Тс 
ЭВМ», с предприятия-
ми Москвы, Таганрога, 
Нижнего Новгорода, 
Киева, Ташкента, 
Ульяновска, Санкт-
Петербурга, Ростова и 
других городов и регио-
нов страны и стран СНГ. 

Для воплощения но-
вых идей нужны квали-
фицированные кадры. Это 
серьезная проблема, ре-
шение которой неизбежно 

Маргарита Алиева заведует участком, где 
производят эти большие оранжевые «колбы» 
с электронной начинкой. Окажись пилот в 
аварийной ситуации – в воде ли, на суше ли, 
– «колба» дает знать о его местонахождении.

Транспортно-заряжающая машина для запуска 
беспилотных летательных аппаратов.
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ДИНАМИКА РОСТА

Объем продукции дагес-
танских предприятий машино-
строения, металлообработки, 
химической и стекольной про-
мышленности в ценах 2003 года 
составлял:

в 1995 году – 245 миллионов 
рублей,

в 2000 году – 1 миллиард 23 
миллиона рублей,

в 2005 году – 3 миллиарда 120 
миллионов рублей.

Объем продукции этих пред-
приятий сегодня составляет око-
ло 45 % объема 1990 года, когда 
они работали в иных экономи-
ческих условиях. В сравнении со 
среднероссийским – это весьма 
неплохой показатель, учитывая 
проблемы Юга России. И что 
особенно ценно, качество этой 
продукции обладает замечатель-
ным свойством, которое в корне 
отличает ее от прежней. Она, эта 
продукция, конкурентоспособна. 
И это – самое главное. 

при кардинальных переменах в экономике. Как она 
здесь решается? Вот что говорит начальник отдела 

технического обучения. 
Айдун ПИРВЕЛИЕВ: 

Окончив школу в 
Сулейманста льском 
районе, Айдун Пирве-
лиев получил специаль-
ное образование в ДГТУ  
на механическом фа-
культете; на предпри-
ятии работает с 1984 
года.

– Двенадцать лет 
назад на заводе труди-
лось 1200 человек. Но 
только в прошлом году 

мы приняли на работу 770 новичков. Их надо обу-
чать, чем наш отдел и занимается. Процесс учебы 
занимает от 3 до 6 месяцев – в зависимости от спе-
циальности. Поэтому число учеников в нашем от-
деле колеблется. То 350 человек, то 200, как в этом 
году. Но сегодня мы приостановили прием новых 
работников, пока их на заводе оптимальное число. 
В последнее время к нам хлынул поток желающих. 
Любопытно, что местные горожане наше приглаше-
ние либо проспали, либо все они при деле, хотя не 
очень на это похоже. А большинство принятых – из 
Каспийска, поселков Семендер, Ленинкент. Мы их 
возим на работу тремя вахтовыми автобусами. Наш 
инженерно-технический персонал их работой вроде 
доволен. 

Интересно, как проиллюстрирует пройденный 
заводом за последние 
годы путь руководи-
тель группы акцио-
нирования предпри-
ятия. Вот что сказала 
Индира МИРЗОЕВА: 

Окончила школу 
в селении Тагиркент 
М а га р а мк е нт с к о го 
района, затем – тор-
говый факультет ДГУ. 
На предприятии рабо-
тает с 1977 года.

– Сегодня наш за-
вод – это открытое ак-
ционерное общество, 

причем более 70 процентов акций принадлежит тру-
довому коллективу, в государственной собственно-
сти акций нет. Думается, этим тоже объясняется вы-
сокая производительность труда, инициативность, 
творческие устремления коллектива «Авиаагрегата». 
А что до финансового выражения его нынешних до-
стижений, то оно по данным годовых собраний ак-
ционеров таково: в 95-м году объем промышленного 
производства у нас составлял чуть больше 10 милли-
онов рублей, в 2003 году – уже в 10 раз больше – чуть 
больше 103 миллионов, а в про-шлом году – всего за 
два года – он удвоился и составил 226 миллионов ру-
блей. Еще одно объяснение этим цифрам, по-моему, 
дает народная пословица: под лежачий камень и вода 
не течет. Надо создавать свои собственные проекты, 
искать работу, загружать себя ею. В этом все дело.

Электроусилитель
рулевого управления

На фото: гидроподъемни-
ки для отработки гидро-
систем самолетов (вверху), 
устройство для демонтажа 
опор при обслуживании 
контактных сетей на желез-
ной дороге (справа).
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Где Америка? Спрашиваю не случайно. Чтобы 
попасть на обратную сторону Земного 

шара, первым поселенцам надо было проплыть 
Атлантический океан. Тогда это был огромный риск. 
Но среди людей были и самые неуемные, с горячей 
кровью, способные на него. Они породили такое же 
неуемное потомство, которое создало самое могучее 
в мире государство – США. 

Такими же неуемными, вероятно, были и наши 
предки, что пошли в горы Дагестана вопреки пос-
ловице: «Умный в гору не пойдет, умный гору обой-
дет». И не просчитались. Здесь, в те суровые времена, 
можно было богато и безопасно жить. Тут в долинах 
многочисленных рек созревало множество фруктов: 
отменные абрикосы, персики, виноград, нежнейшие 
груши, золотистая крупная хурма, инжир и многое 
другое. Горный Дагестан можно считать настоящим 
абрикосовым царством. Редко где можно найти та-
кое разнообразие сортов и редко где абрикос так 

ÃÎÐÛ  ÆÄÓÒ ÕÎÇßÅÂ!
Разговоров о положении в на-

шем сельском хозяйстве всегда было 
много, а толку всегда было мало. Да 
и откуда ему – толку – было взяться, 
если люди, отвечающие за положе-
ние дел в животноводстве, в земле-
делии; скорбели о развале неэффек-
тивных колхозов и не способство-
вали развитию хозяйств фермеров. 
Не на словах, конечно, а на деле. Вот 
как размышляет о положении сель-
ских жителей в горах житель селе-
ния Гоор-Хиндах, что в Шамильском 
районе, Шигабудин АЛИХМАЕВ.

обильно и почти ежегодно плодоносит, как здесь. На 
юге Кавказа, например, абрикос зацветает еще в фев-
рале, но довольно часто погибает от неожиданных 
заморозков. В долинах же Дагестана он защищен от 
холодов и северных ветров цепями высоких гор, и 
абрикос здесь просыпается довольно поздно, в конце 
марта – начале апреля, в разгаре весны, из-за чего 
выживает почти ежегодно. 

И для разведения овец край этот оказался более 
чем подходящим. Зимы здесь теплые, мягкие, мало-
снежные. На южных склонах снег не держится, овец 
можно содержать на подножном корме. А летом 
уютно и на бескрайних альпийских лугах, где нагу-
ливаются отары. От речных долин до высокогорий 
здесь растут почти все виды злаков, кроме риса. И 
овощи можно выращивать какие угодно.

Предки наши были не только неуемные, но и 
умелые. Посмотрите, как красиво, экономно и рас-
четливо террасированы склоны гор. Это почти юве-
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ÃÎÐÛ  ÆÄÓÒ ÕÎÇßÅÂ!

лирная работа. Каждая терраса должно быть так 
наклонена, чтобы можно было вести нормальный 
полив. Увеличить уклон – вода побежит, произойдет 
смыв плодородного слоя почвы. Уменьшить уклон 
– вода застоится… Какая гигантская работа, выпол-
ненная вручную.

Не перестаешь удивляться и тому, как эконом-
но проложены дороги, как оптимально пользова-
лись дарами природы наши предки. Видно, хозяева 
были настоящие. Из рассказов дедов и бабушек мы 
знаем, что в основном здесь были хуторные хозяйс-
тва – фермы. Состояли они из просторных теплых 
овчарен на 200-300 голов овец и двух недоступных 
для волков загонов в теплое время: один большой 
– общий, другой – малый для баранов-производите-
лей и баранчиков на то время, когда их отделяют от 
овцематок и ярок.

Были и молочные фермы, во многом похожие  
на овечьи. Состояли они из просторных сараев и 

жилых помещений. Как правило, фермы окружали 
пахотные земли – террасы, на которых выращивали 
зерно, овощи, фрукты. Хозяйства эти были высоко-
рентабельны. Представление о том, что наши предки 
жили бедно, тоже неверно. Давайте рассмотрим одну 
из таких ферм.

На ней от трехсот овцематок получали 270-280 
ягнят, для надежности сочтем 250 голов. К зиме каж-
дая из них по нынешним ценам оценивалась при-
мерно в тысячу рублей. В пересчете выходит 250 
тысяч рублей. Допустим, на прилегающих трех из 
пяти гектарах земли имелся виноград. Изрядно ув-
лажненный, ухоженный гектар виноградника дает 
20 и более тонн гроздей. Мы же для надежности уч-
тем 10 тонн. Средняя цена винограда 20 рублей за 
килограмм. Урожай с трех гектаров стоит 60 тысяч 
рублей. С капустой или луком выходит еще больше. 
А со стоимостью шерсти общий доход овцефермы 
составляет чуть меньше миллиона. И это без учета 
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дохода с тех двух гектаров, где выращиваются зерно, 
овощи, фрукты. При необходимости на сезон мож-
но было нанять человека со стороны – доход семьи 
вполне позволял это. Примерно такой же доход при-
носила горцу и молочная ферма. Кроме того, на фер-
мах нередко содержали еще и пчелиные ульи, курят-
ники, что приносило достаточно дополнительных 
средств. Помимо прочего, семья еще самостоятельно 
и обувала и одевала себя. Зимними вечерами жен-
щины обрабатывали шерсть, ткали, вязали, а муж-
чины готовили сырье на шубы, шапки, дубили кожу, 
шили обувь. Не скажу, что не было бедняков, но не 
они, а преимущественно зажиточные горцы состав-
ляли лицо Дагестана. 

Сейчас, казалось бы, пришло время возродить 
хуторную систему, то есть – фермерство, использо-
вав современную технику и новейшие технологии: 
электрификацию, обработку террас тракторами 
и мотоблоками, капельное и дождевое орошение 
почвы, механическую стрижку овец, строительство 

больших водоемов, силосных ям 
и прочее, что позволит умень-
шить затраты и увеличить дохо-
ды. Но что мы видим?

В моем селе заброшены две 
трети обрабатывавшихся предка-
ми земель. Схожая ситуация на-
блюдается всюду в селах горного 
Дагестана. Молодежь едет в горо-
да в поисках работы. Как прави-
ло, сельская молодежь неквали-
фицированна, и потому, не най-
дя работу на заводах, фабриках, 
подается в торговлю. А там свои 
трудности: в республике мало 
что производится, приходит-
ся возить товары из далека, что 
при отсутствии личного транс-
порта несет сплошные убытки. 
Транспорт становится необхо-
дим для выживания. Поэтому в 
нашей бедной республике, где са-
мая маленькая зарплата и самая 
большая безработица, покупают 
автомобилей больше, чем в срав-
нительно богатых регионах. 

А деньги откуда? В горах 
Дагестана вы редко увидите по-
жилых людей с избыточным ве-
сом. Сельчане до глубокой ста-
рости подвижны, занимаются 
хозяйством, держат скот, птицу, 
пчел, не обедняя свой стол, копят 
пенсию, которую и отдают потом 
детям да внукам. Раньше эти де-
ньги шли на строительство но-
вых и благоустройство сущест-
вующих домов в селах. Но сейчас 
деньги стариков идут на покупку 
дешевых подержанных машин.

И вот на сравнительно пло-
хих республиканских дорогах го-
родов и сел бегают эти авто. Надо 
ли говорить, какая возникает 
криминальная обстановка. Язык 
не поворачивается озвучить, чем 
оборачиваются подобные непри-
хотливость, расчетливость и бе-
режливость горцев-пенсионеров. 
Изменить положение, как мне 

кажется, можно только привлечением молодых для 
работы в горах, на земле, на фермах. Для этого не-
обходимо возродить хуторную систему землеполь-
зования и восстановить генофонд овец-тушинок и 
коров горной «дедовской породы». 

Сейчас овечка-тушинка на грани исчезновения. 
Эта порода овец очень вынослива, неприхотлива, 
летом на альпийских лугах быстро нагуливает жир 
и курдюк, за счет чего зимует в горах на скудном 
подножном корму и умудряется приносить весной 
здоровое жизнеспособное потомство. Будучи непри-
вычной к перегону и зимовке на кутанах, плохо пе-
реносит тамошние зимне-весенние ветра и сырость. 

И корова горной породы сегодня довольно 
редкий экземпляр. Это удивительное животное. 
Небольшого роста, она пасется даже на очень кру-
тых склонах. На зиму ей для вполне сытного раци-
она требуется только полторы-две тонны сухого 
корма – сена. Примерно столько корма потребляет 
дойная коза. Корова горной породы дает от 3 до 5 
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литров очень вкусного молока повышенной жир-
ности. Зимой для нее предпочтительнее пастьба на 
южных склонах, где она легко находит корм. Что же 
мешает молодым горцам хозяйничать на земле? 

«Люди голодают, когда рядом лежит чурек». 
Скажете, что это из сказки? Но это реалии нашей 
жизни. Как же людям быть сытыми, если земля не 
плодоносит? Ведь пока сырье для чурека и хинкала 
дает только земля. А она «бесплодна» потому, что 
плохо хозяйничаем, глупо с ней поступаем, не учи-
тываем специфику горной зоны. 

Ситец – добротная ткань, часто используемая 
для пошива платьев. Но это если шить из цельного 
полотна, а если материю разрезать на мелкие кусоч-
ки, то что с ними можно делать? Очень схоже мы 
поступили с пахотной землей в горах: поделили ее по 
принципу – «каждой сестре по серьге». В моем селе, 
руководствуясь этим принципом, землю разделили 
на три категории плодородности. Долю из каждой 
категории получила каждая семья. Представляете, 
сколько получилось кусков при дележе? В селе около 
300 хозяйств. Даже при огромном желании как мож-
но работать на земле при такой чересполосице? Она 
при таких условиях не доход, а убытки приносит.

Теперь эти наделы одни обрабатываются, дру-
гие задернены, третьи уже захвачены кустарниками. 
Но земля не ситец, ее «нарезки» еще можно сложить 
и превратить в гектары и организовать на них рен-
табельные хозяйства. Только этому не способствует 
земельный кодекс Дагестана. Следуя ему, я не могу 
продать свои чересполосные наделы, если даже по 
уважительной причине не в состоянии их обраба-
тывать. Например, по болезни или инвалидности. 
А кто хочет и может обрабатывать – не вправе их 
купить. Короче говоря, Дагестан в этом 
направлении что-то не так движется к 
рынку. Дело, думаю, можно поправить так: 
государство само закупает эти наделы, 
слагает и укрупняет их так, чтобы можно 
было организовать на земле хозяйства, и 
сдает ее в аренду желающим. Но и в этом 
случае мешает земельный кодекс: в нем не 
предусмотрены арендные отношения, не 
доработаны они и в общероссийском зе-
мельном кодексе. 

Допустим, я построил ферму на арен-
дованной земле. После меня она перехо-
дит моему наследнику. Как быть, если он 
не может или не хочет быть фермером? 
Получит ли он сполна стоимость фермы? 
Я не уверен, потому и не иду в фермеры. 
А вот и другой вариант: наследник мой от-
казывается от землевладения на ферме, но 
не уходит и не освобождает там жилые и 

хозяйственные помещения, так как другого жилья у 
него нет. Тут закон на его стороне, и он останется тут 
навсегда. Но нельзя же допускать, чтобы земля вок-
руг фермы пустовала. Придется отдать ее другому 
арендатору, и он выстроит там для себя необходи-
мые помещения. А что, если и его наследник посту-
пит так же, как и мой? Тогда на этой земле появится и 
третий хозяин, и тоже со своими постройками. И нет 
никакой гарантии, что эта чехарда не будет продол-
жаться. Ясно, что нельзя допускать такое разбазари-
вание земли. Но сегодня земельный кодекс не может 
защитить и крестьян, и интересы государства. 

Как мы видим, 
в земельном кодек-
се нет механизма 
для такой защиты. 
Придется, видимо, 
устранить эту недо-
работку. Предлагаю 
добавить в кодекс 
статью приблизи-
тельно такого со-
держания: «Если 
фермер или его на-
следники не желают 
или не могут рабо-
тать, они должны 
освободить ферму, а 
государство должно 
возместить ее себес-
тоимость, включая 
оплату недвижимос-
ти, техники, садо-
вых насаждений». В 
этом случае ферму 
по такой цене может 
приобрести любой 
желающий.

В течение полу-
века после Второй 
мировой войны 
мы обновляли лицо горного Дагестана. Потратили 
на это огромные трудовые и финансовые ресурсы. 
Теперь же, когда все трудности позади, нельзя бро-
сать горные села с пришедшей в них цивилизацией. 
Сегодня семья горца мечтает о сорока–пятидесяти-
тысячном годовом доходе, а в наших силах иметь и 
миллионный. В этом нет ничего невозможного.

Фото Гаджимурада ЗУРГАЛОВА                        
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РЕКИ НАШИ – 



МАЙ/ИЮНЬ 2006 17

Лет сорок назад дагестанские газеты пестрели заголовками типа «Сулак – река электрическая». 
Немудрено: шло строительство мощнейшей Чиркейской ГЭС, в добавление к существующим 

Гергебильской и Чирюртовским станциям, прогнозировались Миатлинская, сегодня уже действующая, 
Ирганайская, строительство которой завершается. Намечается целый каскад элек-
тростанций на Сулаке, его притоках, других водных артериях республики, облада-
ющих большим энергетическим потенциалом. Чтобы его использовать, вовсе не 
обязательно сооружать гигантские плотины. В Дагестане взята на вооружение про-
грамма строительства малых и средних ГЭС. 

Чем они хороши? Что уже сделано и что будет сооружено по 2010-й год 
включительно. Ответ знают строители, чьими усилиями реализуется постанов-
ление Правительства РД. Рассказывает заместитель главного инженера ООО 
«Энергострой» Шамиль ЧЕЭРОВ:

– Малые ГЭС на горных потоках, в отличие от станций на больших реках, по-
сезонно теряющих много воды, работают стабильно круглый год. И потому эффек-
тивны. К тому же сооружаются быстро, за несколько месяцев, и окупаются быст-
ро – за 3-4 года. В горных труднодоступных районах такие гидроэлектростанции 
большое благо. Они дают и свет, и тепло, подпитывают и уже существующие элект-
росети, в которых сегодня теряется напряжение из-за большой их протяженности. 

Трансформаторных подстанций на них не напасешься. Короче говоря, строительство в нашей республике 
средних и малых ГЭС санкционирует не только правительство, но и сама природа.

Гергебильская и недавно введенная в строй Гунибская ГЭС 
– мощностью по 15 мегаватт. Малые станции, как правило, со-
оружаются с одним или несколькими агрегатами, по 300 и 600 
кВт. Сейчас работают Бавтугайская, Ахтынская, Агульская, 
в которой скоро заработает  и второй агрегат. Строится в 
Кизилюртовском районе Гельбахская ГЭС мощностью в 42 
мегаватта, собираемся в июле сдать в эксплуатацию ее пер-
вый агрегат. В нынешнем году также будут введены в строй в 
строй Миакчайская ГЭС – в Рутульском районе, Магарская – в 
Чародинском, и одна в Хунзахском.

В целом по этой программе 
намечено построить около 40 ма-
лых ГЭС с суммарной мощностью 
36 мегаватт. В разных районах уже 
обследовано 20 речных створов, где 
можно будет их сооружать. Еще 25 
створов находится в обработке. А 
всего в районах республики, мы 
считаем, есть 45 створов, пригод-
ных для строительства малых ГЭС, 
– это огромный потенциал. И рабо-
ты у нас сейчас, как говорится, выше 
крыши… 

На снимках: строительство 
Гельбахской ГЭС и старое здание 
с техникой прежней ГЭС 30-х го-
дов.

Фото Вадима ТИМОШЕНКО

ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ...
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В числе лучших малых предпри-
ятий республики – созданное в 

Махачкале 10 лет назад ЗАО «ИНОМ»-пласт, 
выполняющее заказы на пластиковые и 
алюминиевые окна и двери для жилых 
помещений и офисов, витражи, которые 
в моде сегодня, шкафы-купе «Командор», 
комплектующие изделия для которых про-
изводит канадская фирма. Прежде чем два 
года назад прийти сюда начальником цеха, 
Ибрагим Абдуллаев  окончил в 1980 году 

Дагестанский по-
литехнический ин-
ститут. Отслужил в 
Афганистане, где по-
лучил орден Красной 
Звезды; поработал 
после демобилизации 
в нескольких коллек-
тивах, а теперь уже 
полтора года руково-
дит этим преуспева-
ющим предприятием.

Вот  что расска-
зывает о нем  Ибра-
гим АБДУЛЛАЕВ: 

– Наш девиз – ка-
чество, и еще раз качество. Это то главное, 
что определяет все наши усилия, что ставит-
ся целью, на чем зиждется и чем объясняется 
наш успех. Можно было, конечно, гоняясь за 
дешевизной, облегчить себе производствен-
ные проблемы, стать внешне, только при по-
лучении заказа, привлекательнее клиенту, но 
неизбежно потом, при эксплуатации продук-
ции, «потерять лицо», а значит, в перспекти-
ве потерять и заказчиков. Нет, как известно, 
скупой платит дважды. Поэтому – качество 
и качество. Например, пластиковые профили 
– наш исходный материал – мы закупаем у 
фирмы «Проплекс» в Подмосковье, которая 
изготавливает их по австрийской техноло-
гии. Работа там идет без выходных, круглые 
сутки, и каждые два часа продукция  испы-
тывается для контроля по двум основным па-
раметрам: стойкостью на удар и габаритным 
размерам. И фурнитура для окон закупается 
тоже весьма качественная – производства из-
вестной немецкой фирмы «Roto».

Не только исходный материал влия-
ет на привлекательность нашего продукта. 
Понимая это, мы решили максимально ис-
ключить возможность ошибки при его из-

ÌÀË ÇÎËÎÒÍÈÊ – 
ÄÀ ÄÎÐÎÃ

готовлении. Как ни старайся, а человек, даже 
очень добросовестный, где-то не доглядит 
миллиметр или два, что  через какой-то срок 
неизбежно выльется в брак. Какой же это 
будет оконный стеклопакет, если  со време-
нем возникает хотя бы  мизерный перекос 
или какой-то иной дефект. Поэтому наши 
цеха оснащены передовым оборудованием. 
Рабочему нет надобности отмерять нуж-
ные габариты вручную, что может привести 
пусть к микроскопической, но ошибке. Все 
исходные данные вводятся в компьютер, и 
соответствующая программа не допустит 
даже малейшего промаха. Рабочему остается, 
образно говоря, только кнопки нажимать. У 
нас сегодня в коллективе более тридцати че-
ловек, все довольны: заработная плата непло-
хая и выплачивается вовремя. Так что наш 
высокий рейтинг, считаю, закономерен.

Говоря о перспективах, хочу добавить, 
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что при нашей технической вооруженности 
и налаженных партнерских связях можно вы-
полнить заказов гораздо больше. Например, 
довести производство окон до 1500 квадрат-
ных метров. Четверо наших рабочих могут за 
рабочий день изготовить до 80 квадратных 
метров. Но это в будущем. А пока величина 
рынка колеблется в зависимости от сезона, 
летом, естественно, заказы поступают чаще. 
Получив заказ, наш специалист отправляется 
по нужному адресу, уточняет размеры, кон-
фигурацию, договаривается о цене. А специ-
альная группа по установке заказанного из-
делия доводит дело до конца. Так и работаем.

Трудно было раньше предполагать, 
что благодаря работе таких небольших 
предприятий, как «ИНОМ»-пласт, может 

так существенно измениться внешний об-
лик жилых домов, офисов, производствен-
ных и торговых помещений. Однако мал 
золотник, как говорит пословица, да до-
рог. Сегодня махачкалинцы и гости нашей 
столицы не перестают удивляться меняю-
щемуся с каждым годом облику городских 
улиц. Вроде только вчера здесь стояло нека-
зистое здание или был пустырь, а уже свер-
кает витражами, удобными, своеобразной 
конфигурации окнами новая постройка. 
Рынок, однако.

На снимках: продукция «ИНОМ»-
пласт в офисе предприятия;  в рабочих  
цехах;  на  городских  улицах.
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– В конце 60-х годов в нашей стране проводи-
лись активные научные исследования, направленные 
на использование подземного тепла. Были выявлены 
огромные ресурсы термальных вод, однако их ис-
пользование заметно отставало от уровня, достиг-
нутого в других странах. Счастливое исключение со-
ставлял Дагестан, в нашей республике в 1970-е годы 
добывалась и использовалась в народном хозяйстве 
почти десятая часть запаса термальных вод. В связи 
с этим в Махачкале было создано первое в стране 
Кавказское промысловое управление по использо-
ванию глубинного тепла Земли в народном хозяйс-
тве – ядро новой энергетической подотрасли.

По запасам термальных вод наша республика 
занимает третье место в России после Камчатки 
и Курил, что и привело к созданию у нас единс-
твенного в России Института проблем геотер-
мии. Основателем  дагестанской геотермической 
школы является выдающийся дагестанский уче-
ный Х.И. Амирханов: он разработал аппаратуру 
для теплофизических измерений в подземных 
скважинах, а в начале 50-х годов – технологию 
исследования горных пород. Результаты тепло-

снабжения с помощью термальных вод городов 
Махачкала, Кизляр, Избербаш подтвердили рента-
бельность геотермальной энергетики по сравнению 
с ее традиционными видами. Цена такого топлива 
оказалась дешевле в 5–7 раз! Стало очевидно, что 
новые источники энергии – приоритетное направ-
ление развития отрасли. Благодаря работе ученых 
нашего института в 80-х годах свыше 3% топливно-
энергетического баланса Дагестана покрывалось 
только за счет геотермальных ресурсов. 

Сейчас у нас разрабатываются проекты геотер-
мальных электростанций на базе среднепотенциаль-
ных (60–100 градусов по Цельсию) термальных вод, 
а также технологии по выработке электроэнергии и 
тепла, позволяющие максимально эффективно ис-
пользовать термальные воды: после первичного ис-
пользования и после остывания до 40 градусов по 
Цельсию и ниже они вводятся в дальнейший обо-
рот. Исследуются также способы применения низ-
копотенциальных (35–40 градусов по Цельсию) вод 
на основе теплонасосных установок, в связи с чем 
создана экспериментальная теплонасосная система 
для отопления одного из многоквартирных домов в 

ÒÅÐÌÀËÜÍÛÅ ÂÎÄÛ: 
     ÒÅÐÌÎÑ È ×ÀÉÍÈÊ –

На всеобщем пока 
еще неблагополучном 
фоне в состоянии наше-
го народного хозяйства, 
отставания от стандар-
тов в области внедрения 
передовых технологий 
особенно впечатляют 
попытки дагестанских 
ученых не только вос-
становить былые пози-
ции, но и взять очеред-
ные высоты. Об одной 
из таких перспективных 
разработок рассказыва-
ет директор Института 
проблем геотермии ДНЦ 
РАН Алибек АЛХАСОВ.
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Махачкале с привязкой к определенной геотермаль-
ной скважине на городской территории.

О теплонасосных системах надо сказать под-
робнее.

Поскольку ресурсы геотермальной энергии в 
10–15 раз превышают все ресурсы органического 
топлива, ее экономический потенциал в дальней-
шем должен только расти из-за неизбежного подо-
рожания традиционного топлива. Используя низко-
потенциальные термальные воды, которые распро-
странены почти повсеместно, и тепло горных пород 
верхних слоев земной коры (до глубины 200 мет-
ров), этот показатель может возрасти еще более. А 
в отдельных регионах страны геотермальное энер-
госнабжение может составить до 50–95% от общего 
потребления энергии. К таким, в первую очередь, 
относится Северокавказский регион. 

В Дагестане наиболее перспективными 
для первоочередного освоения являются воды 
Тарумовского, Южносухокумского и Берикейского 
месторождений. Только в Северном Дагестане в 
пределах Терско-Кумского артезианского бассейна 
количество естественных скважин с низкопотенци-
альными водами достигает свыше 3000. Но из них 
работает на благо населения лишь десятая часть: 
сказываются отсутствие финансов, неправильные 
технологии, другие причины. В силу этих обстоя-
тельств наиболее перспективным стало внедрение 
теплонасосных систем, что поможет решить энер-
гетические проблемы региона. К примеру, в нашей 
республике энергетический потенциал артезианс-
ких скважин почти в 3 раза превышает потребнос-
ти теплоснабжения. Использование теплонасосных 
систем позволит устранить и основной недостаток 
низкопотенциальных вод – невысокую начальную 
температуру.

Сейчас в России несколько предприятий про-

изводят насосы для теплоснаб-
жения жилых зданий, тепло- и 
горячего водоснабжения раз-
личных коммунально-бытовых 
и промышленных объектов. 
Примитивно говоря, эти насосы 
сочетают в себе свойства термоса 
и чайника: они сохраняют и ис-
пользуют тепло низкопотенци-
альных вод и одновременно на-
гревают их до температур, при-
годных для отопления.  Кроме 
того, такое тепло можно преоб-
разовывать с помощью насоса в 
энергию, а использованную воду 
после соответствующей очист-
ки применять в качестве техни-
ческой и даже питьевой. Так что 
продукция геотермальной сква-
жины используется максималь-
но: решаются проблемы отопле-
ния,  горячего и холодного водо-
снабжения. Такие технологии в 

первую очередь перспективны для малых населен-
ных пунктов, где всегда существуют проблемы с 
отоплением и снабжением населения качественной 
питьевой водой.

Теплоснабжение Махачкалы происходит 
традиционно: от ТЭЦ и районных котельных. 
Недостатки такого теплоснабжения диктуют более 
широкое использование нетрадиционных методов. 
Предполагается создать в разных районах столицы 
до 30-ти тепловых пунктов, которые будут потреб-
лять ресурсы низкопотенциальных артезианских 
вод и отработанных вод геотермальных терморас-
пределительных станций, что обеспечит теплом и 
горячей водой около 45-ти тысяч махачкалинцев. 
Высокая эффективность установок может быть 
достигнута при их массовом использовании. В 
Дагестане они имеют особенно большие перспекти-
вы. Тем более, что выпуск таких установок можно 
наладить на простаивающих заводах, некогда за-
груженных заказами военно-промышленного ком-
плекса. 

Города Махачкала, Каспийск, Избербаш, 
Дербент, многие населенные пункты, базы отдыха, 
санатории, расположенные на берегу Каспийского 
моря, в будущем можно полностью перевести на 
теплонасосное теплоснабжение, где с низкотем-
пературными термальными водами можно ис-
пользовать и тепловой потенциал морской воды. 
Неограниченные ресурсы морской воды позво-
лят устанавливать в прибрежных городах системы 
большой мощности – от 3 МВт и более.

В заключение отмечу, что применение новых 
технологий приводит к экономии топлива, умень-
шению загрязнения окружающей среды, улучше-
нию условий жизни значительной части населения. 
В конечном итоге это превратит Дагестан в показа-
тельную зону высокой энергетической эффектив-

ности. Окупаются эти 
насосы через 3–4 года. 
Масштабное освоение 
как низко-, так и высо-
копотенциальных тер-
мальных вод позволит 
значительно улучшить 
всю нашу экономичес-
кую структуру.

Â ÎÄÍÎÌ ÔËÀÊÎÍÅ
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Седьмой раз прошла в этом 
году традиционная туристи-

ческая выставка-ярмарка «Дагестан-
ТУРЭКСПО». Цель – расширение 
рынка туристических услуг – с каж-
дым годом все ближе, а горизонты ее, 
что замечательно – все расширяются. 
Участниками последней ярмарки стали 
более 60 туристических организаций 
– это очередной рекорд. Было и около 
30 заочных участников, что весьма по-
казательно. И объяснимо: возможнос-
ти республики в развитии туристичес-
кой и рекреационной отраслей своего 
народного хозяйства растут. Число 
предприятий в этой сфере перевали-
ло за сотню. Наряду с реконструкцией 
имеющихся прежде зон отдыха, турис-

ÌÛ ÐÀÄÛ ÃÎÑÒßÌ

тических баз ведется строительство 
новых объектов. Что примечательно, в 
эту отрасль вкладывают средства уже и 
частные инвесторы. 

Излишне упоминать, насколько 
она высокодоходна. Даже в советские 
времена 75% национального дохода 
Болгарии, например, составляла при-
быль, получаемая от посещения стра-
ны туристами. В Италии этот процент 
еще выше. Такова картина во всех 
цивилизованных странах. Мы только 
приобщаемся к этому неиссякаемому 
источнику сверхдоходов. Тем более, 
что вложенные в эту сферу средства 
почти мгновенно, быстрее, чем в любой 
другой отрасли, окупаются. Дагестан 
для решения этой задачи располагает 
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очень большим потенциалом. 
Видимо, это закономерно, что 

во время своего недавнего посеще-
ния в этом году нашей республики 
для ознакомления с обустройством 
южной границы страны Президент 
Российской Федерации, несмотря на 
жесткий график визита, нашел все-
таки возможность осмотреть одну 
из главных в Дагестане исторических 
достопримечательностей. Ведь самый 
древний в России город знаменит пре-
жде всего своей грандиозной цитаде-
лью «Нарын-кала». Здесь, в Дербенте, 
уже более полутора тысяч лет высятся 
над городом на высоком холме, пере-
ходящем в горную цепь, ее мощные 

сооружения. 
Владимир Путин с нескрываемым 

интересом разглядывал, стоя на кре-
постной стене, открывающуюся перед 
ним панораму древнего, но уже с моло-
дыми кварталами, города  с 700-летней 
«Джума-мечетью». Возможно, в эти 
минуты созрело решение Президента 
России о необходимости на федераль-
ном уровне способствовать рестав-
рации всего комплекса этого удиви-
тельного музея под открытым небом. 
Длинным языком спускается он от 
подножия холма с крепостью на вер-
шине  между остатками с двух сторон 
– с севера и юга – некогда грозных, 
мощных, оборонительных стен вниз, к 
морскому побережью. Тогда, 1500 лет 
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назад, эти стены уходили прямо в море, 
перекрывая проход между горами и 
Каспием от возможных завоевателей. 
Но сегодня не только этим интересен 
Дербент, как не только историческими  
памятниками привлекает гостей наша 
республика.

Теплое море, манящие к себе 
горы, этнографическая экзотика, мно-
жество природных и исторических 
памятников, обилие солнечных дней в 
году, чистый морской и горный воздух 
– рай для любознательных туристов, 
желающих отдохнуть от праведных 
трудов граждан. Неслучайно Дагестан 
славится долголетием своих жителей. 
К тому же в республике насчитыва-
ется 286 минеральных источников: в 
приморской полосе – 40, в предгорье 
– 114, остальные – в горах. Эти источ-
ники и лечебные грязи, запас которых 

в республике огромен – примерно 600 
тысяч кубометров, способствуют ле-
чению болезней органов пищеваре-
ния, опорно-двигательного аппарата, 
сердечно-сосудистой, центральной и 
периферической нервных систем, ги-
некологических болезней, желчных 
путей, печени. Так что существующий 
у республики потенциал позволяет не 
только отдыхать и познавать, но и ле-
читься.

Кстати, источников типа Мацесты 
в Дагестане 132. Один из них – в Талги 
– и по огромному дебиту и концен-
трации своих сероводородных вод 
не имеет равных в мире, до 720 мил-
лиграммов на литр. Для сравнения: 
Мацеста – до 400 млг/л, самые крупные 
источники за рубежом: Брусс (Турция) 
– до 312 млг/л, Шалл (Франция) – до 
213 млг/л. Таких и более крупных в 
Дагестане тоже не мало: Кафтаркутан 
– до 400 млг/л, Капчугай – до 315 млг/
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л, Атлыбоюн – до 218 млг/л, Салтабак 
– до 221 млг/л. Конечно,  все дело  за 
обустройством, сервисом, инфра-
структурой.  Об этом сейчас и заботы. 
Ведь грех такой потенциал не исполь-
зовать. 

Помимо признанных грязеводоле-
чебниц – в Талги, Каякенте,  Махачкале, 
Манасе, которым требуется модер-
низация, у нас есть и примитивно 
оборудованные минеральные источ-
ники – Эльдама, Заузанбаш, Какаюрт, 
Алхаджикент, Кутул и несколько дру-
гих, которые тоже можно использовать 
с учетом новых возможностей при раз-
витии туристического бизнеса. А сов-
сем недавно в самом центре столицы 
республики – на проспекте Шамиля 
рядом со строящимся спортивным 
комплексом  – появился новый  в 
Дагестане санаторий. Оборудованный 
с учетом последних достижений оздо-
ровительных медицинских технологий, 
он базируется на источнике «Тарнаир», 
хорошо известном и широко популяр-
ном среди махачкалинцев целебными 
свойствами своей минеральной воды.

В  свое время в отчете Пятигор-

ского НИИ курортологии и физиоте-
рапии под названием «Оценка курор-
тологических и рекреационных ре-
сурсов и медицинского зонирования 
Дагестанской приморской низмен-
ности» скрупулезно было подсчитано, 
сколько здесь может проводиться про-
цедур, какова пропускная способность 
ванн и грязевых курортов, каково 
должно быть количество обслужива-
ющего персонала и число раздаточных 
кранов для питья минеральных вод на 
каждую тысячу коек. Существовали и 
генеральные проекты застройки всего 
берега Каспия от Махачкалы до границ 
с Азербайджаном. Проектировались 
обустройство бальнеогрязелечебниц, 
туристических баз, гостиниц, санато-
риев, пансионатов, молодежных лаге-
рей. 

Тот бум был вызван постановлени-
ем в феврале 1977 года Совета минист-
ров РСФСР «Об отнесении побережья 
Каспийского моря в Дагестанской 
АССР к курортам республиканского 
значения». Тогда функционировали 
санатории в Талги, Каякенте, Манасе, 
туристические базы «Терменлик» 
(Буйнакский район), «Орлиное гнездо» 
(Гуниб), Рубас (Дербентский район), 
автокемпинг в Дербенте и турприют 
в Гергебиле, строились турбаза и ав-
токемпинг «Махачкала», турприют 
«Ботлих», туркомплекс «Избербаш», 
расширялись «Орлиное гнездо» и 
«Рубас», проектировались вторые 
очереди автокемпингов «Махачкала», 
«Дербент», комплекс «Ново-Каякент», 
турбаза и молодежный лагерь около 
махачкалинского загородного пляжа. С 
тех пор многое изменилось. Даже пре-
жнее государство исчезло, появилось 
новое. Естественно, многое из того 
прежнего обрушилось, но, тоже естес-
твенно, появилось много нового. Его 
еще мало, но зато оно лучшего качес-
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тва. Лучших кондиций у нас добивают-
ся и реконструируя ту материальную 
базу туризма, что существовала в рес-
публике в прежние годы. Пример тому 
– туристические новостройки сегод-
няшнего дня, те возможности, которые 
продемонстрировала выставка-ярмар-
ка «Дагестан-ТУРЭКСПО-2006».  Их 
реализация – это многомиллионные 
вливания в бюджет республики, это 

многие тысячи новых 
рабочих мест. 

Вот что сказа-
ла по этому поводу 
министр культуры и 
туризма РД Зумруд 
СУЛЕЙМАНОВА:

– У нас более шес-
ти тысяч памятников 
истории и культуры, 
они всегда вызывают 
у туристов огромный 
интерес. Достаточно 
назвать крепостные 
сооружения самого 
древнего в России 
города – Дербента, 
являющегося охра-

няемым ЮНЕСКО всемирным насле-
дием. Изделия дагестанских народных 
промыслов – златокузнецов из Кубачи, 
ювелиров из Гоцатля, гончаров из 
Балхара, мастеров насечки по дереву 
из Унцукуля, ковровщиц из Табасарана, 
бурочниц из Рахата – неизменно тоже 
привлекают внимание наших гостей. А 
если присовокупить наши ресурсы для 
отдыха и лечения, то понятно, насколь-

ко экономически эффективно для рес-
публики развитие туризма. 

Сегодня принимаются меры по 
возрождению въездного туризма на ка-
чественно новом уровне. Реализуется 
целевая программа «Развитие туризма 
в Республике Дагестан на 2005–2010 
годы». Реконструируется его матери-
альная база в рамках федеральной 
программы «Юг России», В прошлом 
сезоне у нас отдыхало уже 150 тысяч 
гостей, за 10 лет число отдыхающих 
детей выросло в десять раз. А доля 
санаторно-курортных услуг за пос-
ледние годы выросла до 10 процентов 
всех платных услуг в республике.

Растет к этой сфере деятельности 
интерес инвесторов. Например, мос-
ковская компания «РИНКО АЛЬЯНС» 
будет строить у нас горнолыжную 
базу. Наше правительство решило до-
работать ранее существовавшие гене-
ральные планы городов и курортных 
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зон на морском побережье с учетом 
новых перспектив развития курорт-
но-рекреационного комплекса. Будут 
проводиться торги на право аренды 
земельных участков соответствующе-
го назначения сроком до 49 лет, они на 
побережье уже определены. 

В своих начинаниях мы находим 
поддержку в федеральных органах. В 
ходе недавнего визита в Дагестан ру-
ководителя федерального агентства по 
туризму Владимира Стржалковского 
определены мероприятия по созда-
нию инфраструктуры на дагестанс-
ком побережье  Каспийского моря для 
включения во вновь разрабатываемую 
целевую программу «Развитие турист-
ско-рекреационного комплекса Юга 
России», которые обеспечат потреб-
ности индустрии отдыха республики.

Министерством культуры и ту-
ризма РД предусматриваются рабо-
ты по реставрации крепости «Семи 

братьев» в Табасаранском районе, 
исторических застроек в  селении 
Ицари Дахадаевского района и Цугни 
Акушинского района в рамках феде-
ральной целевой программы «Культура 
России». Выделяются государственные 
капитальные вложения на проектно-
изыскательные работы и реконструк-
цию южной крепостной стены крепос-
ти «Нарын-кала» в Дербенте.

Туризм для Дагестана – это очень 

важное звено во всей цепи преобразо-
ваний в экономической и культурной 
жизни республики. Его даже можно 
считать в этом плане еще одной «па-
лочкой-выручалочкой». Наше минис-
терство нацелено на решение этой за-
дачи. Мы ждем гостей.

На снимках: все привлекает ту-
ристов

Фото Гаджимурада ЗУРГАЛОВА
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«Гусейнов сформулировал гипо-
тезу о стадиальном происхожде-
нии нравственности… Он первым в 
отечественной философии в начале 
70-х годов исследовал золотое пра-
вило нравственности… В конце 80-х  
Гусейнов возглавил новое направле-
ние – этика ненасилия. Им разраба-
тывается этическая теория, при-
званная соединить абсолютность 
нравственного закона с неповтори-
мостью (единственностью) каждого 
морального поступка».

Из словаря «Философы России 
XIX–XX столетий» (М., 2002).

«Творчество А.А. Гусейнова мно-
гие годы было одним из определяющих 
моментов в развитии советской, а 
потом и российской и «вокругроссий-
ской» этики; оно и остается тако-
вым». 

Из книги «Этика: новые старые 
проблемы. К 60-летию А.А. Гусей-
нова» (М., 1999).

Об интервью с Абдусаламом 
Абдулкеримовичем ГУСЕЙНО-
ВЫМ вице-президент Москов-
ского центра культуры «Даге-
стан» доктор медицины Магомед 
АБДУЛХАБИРОВ договорился 
более двух лет назад, когда за-
мечательный ученый был из-
бран в действительные члены 
Российской Академии наук. Это 
второй за всю нашу историю 
дагестанский ученый, удосто-
ившийся такой чести. Появился 
еще один повод встретиться в 
Москве двум нашим землякам, 
когда за вклад в создание «Новой 
философской энциклопедии» в 
4-х томах в прошлом году дирек-
тор Института философии РАН 
стал лауреатом Государственной 
премии Российской федерации.

î ñòðàíå, ýãîèçìå, 
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– Вероятно, уже можно говорить о философ-

ской школе и научных концепциях академика 
Гусейнова?

– Я специализируюсь в области истории и те-
ории этики. Среди своих трудов, пожалуй, отметил 
бы: «Золотое правило нравственности», «Введение 
в этику», «Великие моралисты», «Античная этика». 
Вообще, что касается моих достижений, то лучше 
обратиться к соответствующим справочным и ана-
литическим изданиям. Но сколько бы много я ни сде-
лал, это ничтожно мало по сравнению с достижения-
ми великих философов. Я всего лишь исследователь 

философии. Свою миссию вижу в том, чтобы под-
держивать философский статус этики и этический 
пафос философии. Убежден: назначение философии 
– не только исследовать, как правильно мыслить, 
но и пытаться понять, как достойно жить. А школа? 
Мной подготовлено более сорока кандидатов и до-
кторов наук. Отношения со студентами, аспиранта-
ми, младшими коллегами, слава богу, складывались, 
в целом, гармонично. Можно ли это назвать школой? 
Не знаю. Избегаю называть кого-либо своими уче-
никами. Это им принадлежит право и привилегия 
считать или не считать меня своим учителем. Когда 

КУЛЬТУРА
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говорят о школе Гусейнова, хотя, может быть, это и 
чрезмерно, но это приятно. Во всяком случае, гор-
жусь, что ряд выдающихся профессоров, делающих 
погоду в отечественной этике, прошли под моим ру-
ководством путь от специализирующегося на кафед-
ре этики МГУ студента до доктора наук. 

– Существуют ли сегодня философские обоб-
щения экономического и психологического разло-
ма, происходящего в России в постсоветские годы? 
Не реализуется ли сегодня концепция «Человек 
человеку – волк»? 

– Очень большой вопрос. И очень ответствен-
ный.  Мне кажется,  мы еще не понимаем всей фун-

даментальности того поворота в истории России, ра-
зумеется и Дагестана,  который произошел на рубеже 
90-х годов. «Человек человеку – волк» – так многие 
говорят. Мы словно оказались в социальных джун-
глях.  Но надо задуматься вот еще над чем:  падение 
качества жизни, уровня стабильности произошло в 
результате того, что Россия вернулась на тот обще-
цивилизационный путь развития, по которому идут 
народы Европы и Америки. Следовательно, все дело в 
выборе,  который сделала страна. Пусть в России это 
происходит в свойственной ей манере – с крайностя-
ми, непомерными ожиданиями и т.д., но она всё так 
делала – и империю так создавала, и социализм так 
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строила. Когда речь идет об историческом развитии, 
решающее значение имеет все же не то, как это де-
лается, а то, что делается. Говорят, что Горбачев что-
то не то сделал, Ельцин ошибался, а теперь надежды 
связывают с Путиным. Государственные способнос-
ти первого лица имеют значение, как имеет значение 
то, кто сидит за рулем машины. Однако более сущес-
твенно другое – куда едет машина. Если она летит в 
пропасть, то, может, лучше, чтобы водитель был пло-
хим и свернул с дороги… В вашем вопросе скользит 
ностальгия по советской эпохе. Она понятна, осо-
бенно в душе дагестанца, ибо советские годы были 
в экономике Дагестана успешными. Воспоминания, 
однако, мешают нам трезво осознавать: та эпоха про-
шла безвозвратно. Советская «Атлантида» ушла под 
воду. И мы там, где находятся все народы, – в суро-
вой реальности, где бал правят частный интерес, и 
где каждый за себя. Это и есть нормальное состояние 
социума. Советский строй был исключением – для 
одних счастливым, для других – трагическим, но, тем 
не менее, исключением. А проблемы, с которыми мы 
столкнулись, – не только наши проблемы, у нас они 

просто имеют безобразную форму. Это проблемы, 
перед которыми оказалась вся новоевропейская ци-
вилизация. Чтобы понять их, действительно необхо-
дим философский взгляд на вещи. 

– Бытует суждение, что к жизни нужно отно-
ситься философски. Не аналогия ли оно поговор-
ке «Моя хата с краю»? Не прививается ли равноду-
шие ко всему, в том числе и к мерзкому? 

– Вы берете только один аспект философского 
отношения к жизни. Оно не ограничивается спо-
собностью спокойно воспринимать удары судьбы. 
Философия не чужда страстей, только они иного 
рода. Она задает другой порядок ценностей, чем тот, 
которым руководствуются люди в повседневности. 
Философия утверждает приоритет духовных цен-
ностей перед материальными, напоминая людям, 
что их особое положение среди живых существ оп-
ределяется не физической силой, не инстинктами, а 
разумом. Она исходит из того, что как бы ни были 
важны чувственные удовольствия, деньги, власть, 
тем не менее, есть вещи поважнее. Философия бук-

вально означает любовь к мудрости. Это не только 
значение слова, но и живой смысл понятия.

– Научно-технические достижения с каждым 
годом покоряют новые высоты, но как достучать-
ся до человеческого разума, побуждая его только к 
добрым деяниям и тормозя тягу к злодеяниям?

– Это основной вызов, перед которым оказа-
лось человечество. Современное общество запад-
ного типа, как его ни называть: капиталистическим, 
индустриальным, буржуазным, демократическим 
– складывалось и развивалось с убеждением, что на 
основе прогресса науки и техники будет достигнуто 
материальное изобилие, которое приведет к братс-
тву и счастью людей. Сегодня можно сказать: первая 
часть формулы осуществилась, вторая – нет. Научно-
технические достижения превзошли все фантазии, 
средний житель современного города имеет уровень 
комфорта, которого не имели средневековые короли. 
Однако это не привело к общественной гармонии. 
Земной рай, который предполагала новоевропейская 
цивилизация, не состоялся. Более того, человечест-
во оказалось перед глобальными угрозами, которые 

угрожают самому его существо-
ванию. Проблема проблем за-
ключается в том, чтобы найти 
новые формы общежития, чтобы 
совместную жизнь построить на 
более совершенных основаниях. 
Мало изменяться внешним ус-
ловиям, надо человеку меняться 
самому. Как и в каком направле-
нии? Пока ответа нет. Ни в жиз-
ни, ни в философии. Лично я об 
этом рассуждаю так. Некогда су-
ществовала религиозная утопия. 
Она сыграла свою роль. На сме-
ну ей пришла научно-техничес-
кая утопия. Она также исчерпала 
себя. Это не значит, что религия, 
а тем более научно-технический 
прогресс стали излишними. Речь 
о другом: они перестали быть 
фокусом человеческих чаяний, 
не могут уже выступать в качес-
тве вдохновляющей основы де-
ятельности людей. Человечество 
нуждается в новой утопии, но-
вых идеалах. На мой взгляд, это 
будет утопия и идеал ненасилия. 

Другого я не вижу.
– Каковы взаимоотношения философии и ре-

лигии? Что у них общего? Что различного?
– Для ответа нужна не одна такая беседа. И все 

равно ответа не найти. Есть вопросы, ценность ко-
торых в том и состоит, что человек постоянно за-
дается ими. Именно с ними имеют дело религия и 
философия, и это их объединяет. Английский фи-
лософ Бертран Рассел назвал философию ничейной 
землёй, расположенной между религией и наукой. 
Это точный образ. Могу предложить другую анало-
гию. Религия имеет дело с потусторонним миром, 
вещает из тьмы, из ночи. Наука имеет дело с посюс-
торонним миром, говорит только о том, что хорошо 
видно при свете дня. А философия находится в су-
меречной зоне, где ночь переходит в день, а день – в 
ночь. Отношения между религией и наукой истори-
чески менялись, складывались по-разному в разных 
духовно-интеллектуальных традициях. Например, 
в Европе иначе, чем на мусульманском Востоке. 
Но в целом, конечно, философия ближе к науке. В 
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своих суждениях она опирается на логику и факты. 
Философия отличается от науки тем, что её нельзя 
считать только родом знания. Философия – больше, 
чем род знания. Она еще – образ жизни. 

– Но жизненные ситуации у людей разные, 
хотя стресс стал постоянным спутником боль-
шинства. И тогда немалое число психически здо-
ровых людей покушаются на свою жизнь. Как 
убедить их, что «и это пройдет!»? Существует ли 
философия оптимизма? 

– Вы задали три разных вопроса. 
О богатых и бедных. Они разняться по воз-

можностям, психологии, манерам, но существенной 
разницы в философии их жизни нет. Их связывает 
нечто принципиально общее: и те и другие высоко 
ценят материальные блага. Одни довольны тем, что 
имеют их в большом количестве, другие страдают 
из-за того, что их им не хватает. Богатые и бедные – 
как бы два конца одной нити. Они взаимно питают 
друг друга. Сейчас выдвинут лозунг борьбы с бед-
ностью. Трудно придумать что-либо более убогое 
в интеллектуальном отношении. Кого считать бед-
ным? В любом ауле вы найдете людей, которые слы-
вут за богатых. Но если сравнить их с махачкалинс-
кими миллионерами, то они будут считаться бедны-
ми. А если махачкалинских миллионеров сравнить 
с московскими олигархами, то они также перейдут 
в разряд бедных. Где есть богатые, там обязательно 
будут бедные. Беда наша не в том, что есть богатые 
и бедные. А в том, что критерий, по которому люди 
ранжируются на богатых и бедных, стал основным 
в оценке человека. При советском строе тоже были 
богатые и бедные, но не это определяло обществен-
ное положение человека. Когда в 1956 году я при-
ехал поступать на философский факультет МГУ, у 
меня в кармане было 200 рублей, столько же стоил 
плацкартный билет от Дербента до Москвы. Но это 
не помешало мне стать студентом первого универ-
ситета страны. Когда учился, тоже вечно не хватало 
денег, а все равно не чувствовал себя бедным. И ок-
ружающие, думаю, не считали меня бедным. Просто 
в те годы на первом месте были другие ценности. На 
мой взгляд, счастливы те люди, народы и общества, 
которые не зациклены на том, кто является бога-
тым, а кто бедным. Хочу быть правильно понятым: 
тот разрыв в уровне доходов, который у нас возник, 
является скандальным и чудовищным: нищета, в 
которую впало большинство наших граждан, яв-
ляется позорной. И с этим ни в коем случае нельзя 
мириться. Мне, например, глубоко противно видеть 
демонстративную и наглую роскошь хоромов ново-
явленных богачей, и в Москве и в Дагестане. Моя 
мысль состоит в следующем: оскорбительный раз-
рыв между богатыми и бедными нельзя преодолеть 
до тех пор, пока люди молятся на деньги, а общество 
деньгами измеряет ценность человека. 

Самоубийство? Очень сложная вещь. Здесь мно-
го аспектов, от медицинских до религиозных. В раз-
ное время и в разных культурах к самоубийству от-
носились по-разному. Есть много теорий. В контексте 
нашего разговора два момента особенно важны. Как 
акт индивидуального поведения самоубийство объ-
ясняется утерей смысла жизни. В социологическом 
плане оно зависит от меры сплоченности общества, 
ему способствует дезинтеграция. В современной 
России, к сожалению, уровень числа самоубийств 
очень высок, что свидетельствует о растерянности 
людей и кризисном состоянии общества. Человек не 
может быть один, это противоестественно, но он не 
может находиться и в зависимости от других, чувс-

тво личностной автономии – одно из самых глубо-
ких. Как соединить одно с другим, как сделать так, 
чтобы находиться и порознь, и рядом, оставаться са-
мостоятельным и быть вместе, чтобы служить дру-
гим, но не прислуживать им – вот искусство жизни. 
Надо ему учиться, и вряд ли существуют другие об-
щие антисуицидальные правила. Для конкретного 
же случая существуют конкретные рецепты. 

Существует ли философия оптимизма? Отвечу, 
что философия не может быть иной. Вообще, взгляд 
на мир с точки зрения жизни всегда является опти-
мистическим. Сама жизнь есть форма природного 
космического оптимизма. Не только жизнь. Разум 
тоже. Когда человек мыслит, он уже вступает на поле 
оптимизма. Немецкий философ XIX века Артур 
Шопенгауэр обосновывал пессимистический взгляд 
на мир. Однако он не смог быть до конца последо-
вательным. Например, осуждая самоубийство, по-
лагал, что оно является демонстрацией жизненной 
воли. Самоубийство нельзя обосновать как разум-
ный, нравственно достойный выбор. Если бы нашел-
ся философ, который стал доказывать противное, то 
любой мог спросить его, почему он сам не восполь-
зуется такой возможностью? Оптимизм и пессимизм 
– соотносительные понятия, одно не существует без 
другого. Тем не менее, они не соразмерны. Жизнь, а 
тем более жизнь в разумной форме, свидетельствует 
об асимметрии в сторону оптимизма.

– Изучают ли философы феномен физичес-
кой, нравственной, интеллектуальной, профессио-
нальной или иной смерти человека? Как готовить-
ся к неминуемой смерти, как прожить последние 
годы, дни, минуты? 

– Да, философия этим занимается. Она учит 
смерти не бояться. И нашла много аргументов, поче-
му не следует её бояться. Самый остроумный из них 
состоит в том, что мы с ней никогда не встречаемся: 
когда мы есть – нет смерти, когда есть смерть – нет 
нас. Согласно знаменитому определению Платона 
подлинный философ занят только одним – умира-
нием и смертью. Смысл утверждения состоит в том, 
что самым ценным в человеческой жизни является 
то, что не умирает вместе с ней. Мысль о бессмертии 
– быть может, самая великая и, уж несомненно, са-
мая дерзкая, которая когда-либо приходила в голову 
человека, из нее, как из семени, выросли философия, 
религия, вся культура. Человек смертен. Это – жест-
кий, абсолютно непререкаемый факт. С ним ничего 
нельзя поделать. Жизнь индивида может быть чуть 
короче, чуть длинней, но в любом случае она име-
ет конец, который является для него категорически 
неприемлемым. Но все ли уходит вместе с бренным 
телом, нет ли в человеке, в его жизни чего-то такого, 
что не подвержено тлену? И если есть, то как сосре-
доточить, сфокусировать усилия именно на этом, на 
том, что не умирает, что бессмертно? Этот вопрос со-
ставляет сердцевину философии. Философы, смотрят 
на человека в другой перспективе, чем врачи. Вы за-
нимаетесь телом. Мы занимаемся духом. Ваша забота 
– поддерживать и продлевать здоровье. Наша забо-
та – совершенствовать душу, укреплять дух. Между 
нами есть еще одно, значительно более важное отли-
чие. Вы, врачи, предостерегаете против самолечения. 
Мы, философы, напротив, говорим, что духовное 
совершенствование человека может осуществляться 
только в форме самосовершенствования. 

– Человеку свойственно размышлять о смыс-
ле жизни. В чем он? 

– Давайте проанализируем сам этот вопрос. 
Он встает перед мыслящим существом. Растения 
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и животные не могут задаваться таким вопросом, 
они вообще не задаются вопросами. Мысль выво-
дит человека за рамки его индивидуальных границ, 
за рамки бренного существования вообще. Вопрос 
о смысле жизни есть вопрос, содержание, которого 
не кончается вместе с самой жизнью. Мы отделя-
ем в ней бренное от вечного, отождествляя первое 
с телесным, а второе с духовным. Мы хотим знать 
правильный порядок их соотношения. Что является 
более важным – телесные потребности, удовлетворе-
ние которых неизбежно сталкивает индивида с дру-
гими людьми, или духовные потребности, которые 
соединяют индивида с ними? Когда человек строит 
себе дворец, он обносит его высоким забором, что-
бы скрыть от чужих глаз, заводит злых собак, охра-
ну, чтобы никто не мог проникнуть в него. В этом 
случае он закрывается от людей. Когда же человек 
пишет стихи, он стремится прочитать их другим. Он 
открывается людям. Следовательно, вопрос о смысле 
жизни есть вопрос о том, для кого и для чего живет 
человек? Для себя, для того чтобы растолкать дру-
гих и захватить больше материальных благ? Или для 
других, для того, чтобы то бессмертное начало, кото-
рое есть в нем, соединить с бессмертным началом в 
других людях? Ответ очевиден. 

Он очевиден не только для философов. Он оче-
виден для всех. Разве мы не слышим этот ответ в 
словах простых людей, когда они, удивляясь нена-
сытности так называемых «новых русских», недо-
умевают: «Зачем им столько всего, машин, домов, 
денег, разве все это унесешь с собой в могилу?». В 
самом деле, зачем все это в размерах, превышающих 
разумные пределы здоровой обеспеченной жизни 
для себя и своих близких? Совершенно бессмыс-
ленно. И глупо. Чтобы подчеркнуть, что в данном 
рассуждении я не морализирую, а выражаю некую 
понятную всем истину, могу предложить такой мыс-
ленный эксперимент. Пусть каждый ответит себе на 
вопрос, когда он больше человек: тогда ли, когда он 
сосредоточен на себе и своих материальных благах 
– что-то покупает, продает, убирает комнату, ходит в 
баню, прячет деньги и т.п., или тогда, когда он занят 
деяниями другого рода – поет песню с друзьями и 
для друзей, спорит с соседом о политике, думает о 
смысле жизни, читает книгу о далеких странах и т.д. 
Речь идет не о противопоставлении тела и души, ма-
териального и духовного, а о об их соотношении, о 
правильном порядке. Тело – для души, материальное 
– для духовного. Но не наоборот.

 – Ваш прогноз на будущее человечества? 
Победит эгоизм или возобладает философия ра-
зумной достаточности? Достигло ли человечество 
понимания уникальности, бесценности, неповто-
ряемости Земли, Человека, Жизни? 

– Нет, не достигло. Как и отдельные люди, кото-
рые живут так, словно у них не одна жизнь, и тратят 
её впустую, на вещи ничтожные, так и все челове-
чество живет крайне беспечно, не понимая того, что 
будущее ему никто не гарантировал. В Библии и в 
Коране есть представление о конце света, последнем 
дне. Это – великое предостережение, смысл которого 
во всей глубине ещё не понят. Он состоит в том, что 
люди неразумностью своего поведения несут гибель 
себе и миру, в котором живут. 

– Что можно сказать об общественно-полити-
ческой ситуации в Дагестане с философской точ-
ки зрения?

– С этой точки зрения ничего нельзя сказать. 
Это – конкретный вопрос. Он вне моей компе-
тенции.

– Но у вас, наверное, есть свое мнение? 
– Вот именно: мнение. И только. И моё мнение 

имеет не больше веса, чем мнение любого другого 
дагестанца. В самом общем виде могу сказать, что 
склоняюсь к пессимистическим выводам. Из чего 
исхожу? Считаю, что, по крайней мере, есть три ос-
новных фактора, которые определяют настоящее и 
будущее Дагестана.

Первый фактор – геополитический. Дагестан, 
как известно, находится в опасной сейсмической 
зоне. Но не только. Он находится также в истори-
чески опасной зоне. Много ли было мировых катас-
троф и завоеваний, которые обошли Дагестан сто-
роной?! Особенность его заключается в том, что в 
силу своего места на карте мира Дагестан не может 
оставаться в стороне от геополитических интересов. 
И в то же время в силу своих небольших размеров 
не может в этой игре быть самостоятельной вели-
чиной. Для него очень важно иметь союзника, и не 
просто союзника, а союзника надежного и сильно-
го. Дагестану в этом отношении повезло: последние 
полтора столетия показали и доказали, что он обрел 
такого союзника в лице России. Дагестанцы понима-
ют и ценят это. Они свободны от необоснованных 
амбиций, не претендуют на особый статус в регионе, 
не поддались искушению спекулировать на слабо-
стях России, возникших в связи с крахом советского 
государства.

Второй фактор – природный. Имею в виду пре-
жде всего экологию и демографию, вернее, их соот-
ношение. Дагестан – страна красивая. Но бедная. И 
маленькая. Если рассматривать Дагестан как эколо-
гическую нишу, среду человеческого обитания, то его 
возможности, конечно, ограничены. Складывается 
впечатление, что они уже достигли предела. Если ис-
ходить из привычных форм быта и хозяйственной 
жизни, то не думаю, что экология Дагестана может 
выдержать намного больше населения, чем сегодня. 
Ситуация тут кажется тупиковой. И это является 
колоссальным вызовом дагестанским народам, под-
линным испытанием всех, прежде всего интеллекту-
альных, возможностей. Какие пути развития явля-
ются оптимальными – вопрос открытый. 

Есть народы, которые в значительной (превали-
рующей) своей части живут вне пределов историчес-
кой родины, хотя и сохраняют с ней связь. В качес-
тве примера можно назвать армян, евреев. Может, 
и дагестанцев ждет такая же участь? Есть ещё одна 
(более предпочтительная!) линия преодоления про-
тиворечия между экологией и демографией – пере-
ход к высоким технологиям со всеми вытекающи-
ми отсюда изменениями в экономике, быте, нравах, 
ценностных представлениях, словом, во всем образе 
жизни. В этом случае нам надо культивировать не 
свою экзотичность, расписные кинжалы и бурки, а 
свою современность, сделать ставку на образован-
ность, знания, профессионализм, интеллектуальное 
развитие. Я не против ансамбля «Лезгинка», даже 
отчасти переживаю, что, будучи лезгином, не умею 
танцевать этот замечательный танец. Тем не менее, я 
мечтал бы, чтобы Дагестан мог гордиться также сво-
им университетом.

Третий фактор – социальный. Этической ос-
новой общественной жизни является справедли-
вость. Именно мерой справедливости в решающей 
степени определяется прочность государственно-
политического строя, да и социума в целом. У да-
гестанских народов, на мой взгляд, высоко развито 
чувство справедливости. Возможно, это связано с 
этническим многообразием, а также с исторической 
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необходимостью противостоять многообразным 
завоевателям. И то и другое требовало внутренне-
го сплочения, которого невозможно добиться без 
справедливого распределения выгод и тягот совмес-
тной жизни. Как бы то ни было, одно несомненно: 
историческое пробуждение дагестанских народов, 
освоение ими современных форм цивилизованной 
жизни в последние два столетия было прямо связа-
но с борьбой за более высокие идеалы справедливой 
жизни. 

Что же мы имеем сейчас? Не берусь определять 
сложившийся в последнее десятилетие строй жизни 
и не хочу пользоваться публицистическими оцен-
ками. Хочу лишь сказать одно: этот строй жизни 
люди в своем подавляющем большинстве восприни-
мают как унизительный для себя, несправедливый. 
Справедливость, конечно, допускает и предполагает 
неравенство, связанное с богатством, социальным 
положением, почестями и т.д. Однако это должно 
быть такое неравенство, которое принимается, одоб-
ряется людьми, в том числе, и прежде всего, теми, 
кто находится в середине и внизу социальной лес-
тницы. Не может быть прочным и процветающим 
общество, в котором богатство и социальный статус 
обеспечиваются силой, криминальными методами. 
У меня сложилось впечатление, что разрыв между 
богатыми и бедными в Дагестане такой же, как и 
по России в целом. В Дагестане он даже имеет более 
вопиющую, демонстративную форму. Такое положе-
ние дел бесперспективно и для России в целом, а для 
Дагестана оно просто гибельно. Если в этом отно-
шении не произойдет кардинальных изменений, то 
Дагестан обречен на деградацию, в лучшем случае – 
на прозябание в форме этнографической экзотики. 

– Как вы восприняли изменения в руководс-
тве Дагестана? Президентом Дагестана стал фи-
лософ. Кажется, Платон считал, что править госу-
дарством должны философы…

– Да, у Платона есть такая мысль. Её следует, 
однако, рассматривать в рамках его учения об иде-
альном государстве. Вырванная из этого контекста, 
она лишается смысла. Утверждать в общем виде, 
что правителями в государстве должны быть фи-
лософы также ошибочно, как утверждать, что они 
не должны быть правителями. Вопрос о том, кому 
быть президентом той или иной республики, мини-
стром, или даже ректором какого-то университета 
и т.д., не может решаться по какой-то общей схеме. 
Это – всякий раз конкретный и единственный вы-

бор, правильность которого заранее никогда нельзя 
полностью просчитать и который поэтому всегда 
содержит элемент случайности и риска. Например, 
я тоже имею отношение к философии. Но если бы 
вдруг я стал президентом Дагестана, то это было бы 
плохо. И для меня плохо, и для дела. А то, что пре-
зидентом Дагестана стал Муху Гимбатович Алиев 
– это, на мой взгляд, хорошо. И не потому хорошо, 
что он является доктором философских наук, име-
ет опыт работы и т. д. Это хорошо потому, что он 
– Муху Гимбатович Алиев. 

Мы с ним учились в одной школе, в Избербаше, 
и жили в интернате горцев. Он учился хорошо, был 
отличником. И уже этим выделялся среди осталь-
ных. Он в те годы был организованным, сдержанным, 
скромным. И еще очень точным в отношениях с ок-
ружающими. В последнее время мы после большого 
перерыва общались с ним уже как коллеги, он готовил 
и защищал докторскую диссертации в Институте фи-
лософии Российской Академии наук. И надо сказать, 
что в своих личностных качествах Муху Гимбатович 
остался таким же, каким я его знал по интернату. Над 
диссертацией он трудился добросовестно, неспешно. 
И написал очень хорошую работу. Это – интеллекту-
ал, человек духовного склада. Муху Гимбатович лю-
бит книги, читает их. Я считаю нашей общей удачей, 
что он стал Президентом Дагестана.

– Говорят, что он больше теоретик, человек 
мягкий, и это может помешать ему. 

– Во-первых, мягкие, интеллигентные люди 
часто бывают намного тверже, последовательней 
людей резких и грубых. Во-вторых, я думаю, Муху 
Гимбатович человек достаточно практичный, знаю-
щий правила и хитрости карьерного роста и руко-
водящей работы. Иначе он и не занял бы этот пост. 
Если в наши дни человек не наживает миллионы, не 
строит дворцы и не обзаводится охранниками, что-
бы защитить имущество, то это не всегда потому, 
что он не умеет этого делать. Хвала Аллаху, у нас еще 
есть люди, которые не хотят этого делать. Я уверен: 
Муху Гимбатович будет работать на благо Дагестана. 
Будет дорожить своей репутацией некоррумпиро-
ванного, некланового политика. Но, как говорится, 
один в поле – не воин. Ему надо помогать.

– Спасибо большое, Абдусалам Абдулкеримо-
вич, за интересную беседу. Если бы я не был вра-
чом, я бы хотел быть философом. 

Беседовал Магомед АБДУЛХАБИРОВ 
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Авангардизм – термин, обозначаю-
щий целый ряд новомодных тече-

ний, возникших в искусстве 20 века, привер-
женцы которых демонстративно порывали с 
реализмом. Стараясь найти «свежие» формы 
творческого и художественного самовыра-
жения, художники, исповедовавшие филосо-
фию авангардного искусства, даже вырабо-
тали свою эстетику, замешанную на эпатаже, 
скандалах. Их стремление всячески привлечь 
внимание зрителя стало следствием созда-
ния особой визуально-смысловой стратегии, 
цель которой – любым способом расшеве-
лить зрителя, заставить его восхищаться или 
негодовать, мучительно долго осмысливать 
увиденное, порою так до конца и не раскрыв 
авторский замысел. Впрочем, полное или 
частичное непонимание авангардного про-
изведения, зачастую явное неприятие его 
зрителем – это как раз и есть замысел автора. 
Так больше вероятности, что тебя выделят из 
общей массы, и если не оценят, то хотя бы за-
помнят!

Считается, что, радикально меняя стили 
и формы художественного изображения, от-
решаясь от реальности, они подобным обра-
зом значительно принижают значение куль-
турно-исторического наследия человечества. 
Все чаще высказывается мнение о том, что 
своим нигилистическим отношением к «веч-
ным ценностям» пропагандисты и последо-
ватели авангардизма губят настоящее искус-
ство, красоту как таковую, прививая публике 
дурной вкус. Более того, поговаривают, что 
повальное увлечение авангардизмом приве-
ло к тому, что на протяжении достаточного 
количества лет в России так и не появилось 
ни одного великого художника. 

В последние годы современное изоис-
кусство в Дагестане распалось на два лагеря. 
Одни художники – «натуралисты», в основ-
ном зрелого возраста, увлечены тиражиро-
ванием горных пейзажей и обликов истори-
чески значимых персонажей (вроде имама 
Шамиля), да написанием портретов «отцов» 
городов и районов республики. Другие – чья 
численность растет день ото дня, полные 
антиподы первых, позиционируют себя как 
проповедники авангардизма – направления 
в местной художественной среде не столько 
востребованного публикой, сколько модного 
среди самих «служителей холста и мольбер-
та». Мотивировка их рьяной приверженности 
к нефигуративной живописи, концептуализ-
му и прочим течениям авангардного искус-
ства, как правило, одна – действительность 
груба и пропитана пошлостью, поэтому ху-
дожник абстрагируется от нее, преобразуя в 
своей фантазии. Но ведь, не постигнув азы 
рисования с натуры, ни один художник не 
может быть зваться таковым. Разве, что сло-
вом, производным от слова «худо»…

Разобраться в ситуации корреспондент 
журнала Изумруд АТАЕВА попыталась вмес-
те с признанным нигилистом – художником-
авангардистом И-Х. СУПЬЯНОВЫМ. 

Ибрагим-Халил СУПЬЯНОВ родился в Дагестане, выпус-
кник Дагестанского художественного училища им. Джэмала, 
признанный пропагандист авангардного изоискусства, реа-
лизует себя также в сфере театрального дизайна.
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ЧУДО... ИЛИ ХУДО...
– Скажите Ибрагим-Халил, неужели наша 

действительность и в самом деле так оскорби-
тельна для художественной натуры, что от нее 
отрешается все большее число художников? Или 
сегодня красоту понимают уже совсем иначе?

– Трудно однозначно ответить на ваш вопрос. 
Все сугубо индивидуально. Ведь у каждого из людей, 
вне зависимости от его художественных способнос-
тей, свое понятие прекрасного и безобразного. Если 
бы мир искусства подчинялся четким стандартам, 
он бы, скорее всего, просто перестал бы существо-
вать как таковой. Да и для того, чтобы фотографи-
чески точно отразить красоту природы, или конк-
ретного человека есть соответствующая техника. А 
художник, на мой взгляд, обязан трансформировать 
увиденное, пропустить его через себя, и выразить 
свои мысли и чувства так, как подсказывает его 
творческая натура. Он фиксирует то, что нашел, и 
увеличивает свою находку до размеров картины, в 
данном случае выступая как рассказчик, повествую-
щий о том, что его волнует, что лично ему представ-
ляется значимым. И в том, что кто-то рисует цветы 
и лица узнаваемо, а кто-то кодирует их в нагромож-

дении геометрических фигур, нет ничего страшно-
го, и уж тем более оскорбительного. Ведь зритель 
вправе не смотреть на его творение. А что касается 
искажения реальности, то, на мой взгляд, дурно на-
писанный портрет или пейзаж более оскорбителен 
и пошл, нежели просто цветовые пятна, разбросан-
ные по холсту. 

– Никогда не поверю, что, пройдя академи-
ческую школу, вы сами никогда не писали с на-
туры.

– Было, не скрою. В моей мастерской даже со-
хранилось несколько работ, они, скорее, сюрреа-
листичны, но фигуративны. Это несколько темати-
ческих работ, иллюстрирующих повествования о 
житие Пророка Мухаммеда. Но по прошествии оп-
ределенного времени я понял, что мне гораздо бли-
же символика абстракции, и в такой красочной ко-
дировке мне легче творчески изъясняться. И в том, 
что я не рисую реалистичные картины, нет обмана 
или маскировки элементарного неумения рисовать. 
Хотя всякая картина – это в той или иной степени 
обман, порой «правдивый», порой нет – таков пара-
докс искусства. Ведь, даже рисуя что-то предельно 
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натуралистично, художник в силу своей человечес-
кой природы не сможет не соврать в цвете, не при-
украсить натуру. Ведь любая из картин – это лишь 
указание на реальность, которая в ней исчезает. А 
«идиллия», царящая на выписанной «фотографичес-
ки четко», без единой закорючки, «красивой карти-
не» для меня сродни декорации к ужасу. Согласитесь, 
ведь не всегда то, что красиво на первый взгляд, так 
безопасно, ведь и убийца может иметь интеллигент-
ную внешность, и красивый цветок может быть ядо-
витым. Так и тиражирование «красивости» опасно, 
поскольку оно убивает в человеке индивидуальность, 
стремление к познанию истины через себя.

А что касается стенаний по поводу того, что 
авангардное искусство маскирует дурной вкус и бес-
таланность его последователей, то и тут все сугубо 
индивидуально, и ой как не просто. Судить о дарова-
нии дело не благодарное. Оно либо есть, либо его нет. 
О талантливо выписанной картине так же сложно 
судить, ведь цензором в ее оценке выступает сово-
купность эстетического и интеллектуального багажа, 
накопленного зрителем. Да еще время, которое, как 
сито, отсеет все лишнее. А затевать истерию по по-
воду упадничества современного искусства склонны 
критики, которые, как правило, сами не в состоянии 
что-то создать, зато оценить (!) всегда готовы. Да и 
говорить о том, что в современной России нет насто-
ящих художников, – не просто вульгарно, а попросту 
глупо, ведь судить о величии мастера современни-
ки, как правило, не очень способны, лишь потомки 
могут судить о нем наиболее справедливо. Большое, 
как известно, видится на расстоянии, а разговоры на 
тему умирания того или иного вида искусства стары 
как мир, а посему не иссякаемы. Вот театру предрека-
ли мучительную смерть, а он живет себе…

– Вы тесно связаны с театром много лет, и 
вам мучительно иллюстрировать «чужие» идеи, 
тем более – иллюстрировать классиков, кого уже 
не раз трактовали другие художники. Остается ли 
поле для творческих изысканий?

– Столкновения с классикой всегда мучитель-
ны. И нет нужды объяснять, почему. Но, будучи бо-
лезненными, они полезны. Пускаясь в творческий 
поиск, обретаешь опыт как профессиональный, так 
и житейский. Шлифуешь свою жизненную фило-
софию. Идеи художественных решений декораций, 
как правило, подсказывает жизнь. Бывает, идешь 
по улице и невольно оцениваешь обыденные вещи 
взглядом декоратора: как бы я использовал тот или 
иной предмет, на первый взгляд не имеющий абсо-
лютно никакого отношения к искусству. А бывает, 
что, размышляя над оформлением сценической 
площадки, проигрываю ту или иную мизансцену.

– Подобно актеру, «примеряющему» роль, 
примеряете на себя весь сценарий?

– Выходит, так. У Кафки есть замечательное 
высказывание: главное продумать идею, а уж она 
найдет способы ее реализации. Ведь в искусстве, 
особенно изобразительном, все построено на визуа-
лизации образов. А что такое образ? Это вызревшая 
в голове идея. 

– Всегда ли удается соблюсти баланс – между 
вашим творческим «Я» и концепцией пьесы? По-
моему, ваш театральный дизайн всегда узнаваем.

– А никто не говорит, что это легко. Знаете, в ка-
ких баталиях рождаются декорации? В постоянном 
противоборстве с режиссером, у которого собствен-
ное их видение, с актерами, тоже имеющими право 
на свое мнение, с цеховиками, призванными вопло-
тить мои эскизы в реальность. Приходится порой 
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подстраиваться и под тот ассортимент художествен-
ных средств, а попросту – стройматериалов, которые 
есть в наличии. Но хороши эти споры тем, что в них 
рождается истина. Даже если изменение эскиза для 
меня, иногда болезненно почти физически, прихо-
дится идти на уступки. Элемент борьбы мобилизует 
всех на поиск наиболее удачного дизайнерского ре-
шения. Но, конечно, все мои работы несут на себе 
отпечаток творческой индивидуальности.

– Можете выделить декорации, которые счи-
таете своими профессиональными победами? 
Есть ли произведения, о декорациях к которым 
вы мечтаете, как актер грезит о заветной несыг-
ранной роли?

– Трудно ответить однозначно. Есть оформле-
ние к пьесе Мустая Карима «Железный конь», ко-
торым я одновременно горжусь и стыжусь. Это фа-
нерный конь с вклейками обрезков географических 
карт, опоясанный мотками колючей проволоки. Оно 
очень органично и многофункционально: в нем, по-
моему, очень удачно сошлись концепция спектакля 
и функциональность сцены. Конь не массивен, что-
бы загромоздить ее, и не вызывающе ярок, чтобы 
затмить игру актеров. Он вообще лишен индивиду-
альности и полностью соответствует возгласу «на 
что же это похоже?!». Именно потому, что он трудно 
идентифицируем, он актуален с точки зрения совре-
менной художественной эстетики. В нем есть некий 
философский подтекст. 

– Вы сотрудничаете почти со всеми театрами 
республики, а в последнее время и с чеченским?

– Да. Оформляя постановку Лакского театра 
«Плутни Скопена», я познакомился с его постанов-
щиком Русланом Хакишевым, приглашенным из 
соседней республики. Возникла идея создать попут-
но декорации к этому спектаклю для грозненского 
театра. Спектакль был поставлен. Приурочен он 
был к Дням культуры Чеченской республики, про-

ходившим летом минувшего года в Москве. Был он 
показан чеченскому зрителю на сцене национально-
го театра им. Нурадилова, а в отреставрированном 
здании Русского драмтеатра в Грозном, мне дове-
лось создать декорации к спектаклю «Лгунья». Для 
школ и детских садов создал оформление для целой 
серии спектаклей, рассказывающих в игровой фор-
ме о том, как надо себя вести при столкновении с 
минами, при находках боевого оружия и в прочих 
неординарных и опасных ситуациях.

– Существует ли некое общее правило при 
композиционном решении декораций?

– Декорации к спектаклю, на мой взгляд, долж-
ны быть простыми и по композиции, и по испол-
нению, мобильными, легко трансформируемыми, 
с взаимозаменяемыми деталями. Все должно быть 
предельно органично. Удачная декорация как лакму-
совая бумажка, проявляет игру актера, философию, 
заложенную в пьесе драматургом и режиссером. 
Лучшая декорация всегда несколько абстрактна, 
чтобы передавать атмосферу времени и места дейс-
твия, не цензурируя пьесу. Она должна способство-
вать установлению скорейшего контакта между ак-
терами и зрителем. 

– Выходит, и здесь никуда не деться от абс-
трагирования?

– Выходит, что так. Вся наша жизнь – это своего 
рода абстракция, иллюзия, которую мы сами созда-
ем подсознательно или осознанно. Чтобы наполнить 
свое существование смыслом, чтобы расцветить 
обыденность и почувствовать себя более значимы-
ми… И не привнести ее в творчество невозможно, 
потому что это будет претить самой природе чело-
века. Ведь он всегда старается оставить след свое-
го пребывания на земле. Вот и я, абстрагируясь от 
реальности, стараюсь остаться вне времени… А на-
сколько успешно – это время покажет. 

На снимках: 
персональная выставка художника
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Марио Али Дюранд Сутуев – студент 
Московской консерватории им. Чайков-

ского, лауреат многочисленных международных му-
зыкальных конкурсов – молодое дарование, талант-
ливый скрипач, чье имя с недавних пор на слуху у 
дагестанских меломанов – поклонников классичес-
кой музыки. 

Небольшого роста, с мягкими чертами лица, 
озаренного застенчивой улыбкой, облаченный в на-
рочито гламурный костюм – а-ля романтик – клас-
сический типаж молодого гения – «ботаника», как 
порой именуют таких, как Марио Али, сверстники 
– «продвинутые дети» компьютерного века. 

Его творческий и еще сравнительно короткий 
жизненный пути (юноше всего 22 года) складывались 
по традиционному для многих вундеркиндов сцена-
рию: в 5 лет он впервые взял скрипку (не без участия 
мамы, разумеется), в 10 – как вполне сформировав-
шийся музыкант – начал гастрольную деятельность, 
в 14 лет – стал солистом Международного благотво-
рительного фонда В. Спивакова, в 18 лет – обретя еди-
номышленников из числа музыкантов – создал свою 
труппу «Пьяцолла-квинтет». А спустя еще каких-то 
два года счел возможным поделиться творческим 
опытом и профессионализмом, отмеченным не толь-
ко его педагогами, но и достаточным количеством 
музыкальных критиков (комплименты этой въедли-
вой братией раздаются не столь щедро, а посему до-
рогого стоят), начав преподавать в альма-матер. 

Поговаривают, что он выступал почти на всех 
сценических подмостках музыкальной Москвы, и 
его имя хорошо знакомо столичному музыкальному 
бомонду. Его плотный гастрольный график свиде-
тельствует о профессиональной востребованности, а 
наличие сольного альбома, как и сольных концертов 

на различных концертных площадках, вкупе с пре-
подавательской деятельностью – о необыкновенной 
работоспособности. 

Казалось бы, что все это должно было бы повли-
ять на юношу, вскружив голову (и не без оснований), 
но… даже легкого оттенка «звездности», тем паче 
снисходительного общения с провинциальной пуб-
ликой и прессой – мне, как ни старалась, не удалось 
заметить. А состоялось наше общение в начале марта 
нынешнего года в Махачкале, когда Марио Али дал 
свой первый «сольник» на подмостках Кумыкского 
театра. Примечательно, что несколькими месяцами 
ранее мне уже довелось увидеть и услышать вели-
колепное выступление этого талантливого скрипа-
ча на сольном концерте популярного оперного да-
гестанского певца Мухсина Камалова. Тогда Марио 
Али буквально околдовал публику виртуозностью 
игры, темпераментом, артистизмом и даже некото-
рой нарочитой чувственностью с которой исполнял 
на скрипке венгерские мелодии. Обратив внимание 
на то, что подбор участников концерта был произ-
веден с учетом не только таланта, но и этнической 
принадлежности оных, показалось несколько стран-
ным участие паренька со столь экзотическим именем 
в традиционной музтусовке, хотя и с ориентировкой 
на музыкальную классику. Досужие или вернее везде-
сущие «эксперты» из числа соседствующей публики, 
доходчиво объяснили «бестактной» слушательнице, 
что хотя парня и зовут почти по-заморски на самом 
деле, он наш земляк – родом из Куркли! 

Естественно, едва выдалась возможность, я 
проверила достоверность полученной информации. 
Необычность имени и фамилии это не проявление 
эксцентричности родителей, а всего лишь конста-
тация факта, что любовь людская не признает кор-

ЗЕМЛЯК ДВУХ КОНТИНЕНТОВ
Изумруд АТАЕВА
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донов, и что самые талантливые дети – продукт ин-
тернациональных браков. Мать Марио Али родом 
из высокогорного лакского селения Куркли, где он с 
удовольствием гостит, едва доводится такая возмож-
ность. Отец его родом с южно-американского кон-
тинента – перуанец, уроженец живописного города 
Лима, излюбленного маршрута российских туристов. 
Неудивительно, что горячая латиноамериканская 
кровь наложила свой отпечаток на восприятие и ис-
полнение музыки. Ведь недаром говорят, что на этом 
континенте каждый младенец рождается с песней в 
душе. Кстати, это качество, а так же горячность ха-
рактера, традиции, нравы, по мнению Марио Али, 
очень роднит перуанцев с дагестанцами. Но, как ока-
залось, классическую музыку больше ценит и пони-
мает дагестанская публика. 

Наверное, поэтому, не смотря на огромную 
занятость, он не упускает возможности высту-
пить в Махачкале, за что искренне благодарен 
Даггосфилармонии. Репертуар для выступлений 
скрипач формирует сам, полагаясь на собственные 
музыкальные пристрастия и вкус, причем в его ко-
пилке не только фривольные цыганские мотивы, 
венгерские наигрыши, легко понятные неподготов-
ленной публике, но и очень серьезные, сложные в 
исполнении, требующие наличия определенной 
образовательной базы от слушателя. Он не делает 
скидок на невежественность публики, не эпатирует 
и не шокирует ее, просто живет на сцене, создавая 
настолько органичную и комфортную атмосферу в 
зале, что отсутствие подготовки у сидящих в нем с 
лихвой перекрывается эмоциональностью воспри-
ятия происходящего. Исполнителя нисколько не 
смущает наличие огромного числа далеких от ака-
демической музыкальной культуры слушателей на 
его концертах, которых более влечет банальное лю-
бопытство и страсть к экзотике, коей представляет-
ся им музыкант. 

Не чуждо музыканту и творчество дагестанс-
ких композиторов: в детстве он не раз  играл пьесы 
Кажлаева и Чалаева. И сейчас, если получает хоро-

шие пьесы дагестанских авторов, сочетающиеся с те-
матической направленностью программы, он охотно 
их исполняет. По мнению Марио Али, скрипка – уни-
кальный инструмент, который позволяет донести 
красоту классической музыки даже до несведущего 
в ней зрителя. 

Кстати об инструменте. Поговаривают, что ис-
тинный музыкант всегда трепетно и ревностно от-
носится к нему, не позволяя чужим рукам касаться 
личной «святыни». Утверждение это не беспочвенно. 
И дело не в банальном суеверии, хотя и без него не 
обходится, а в том, что между исполнителем и его 
инструментом устанавливается некая энергетичес-
кая, даже симбиотическая связь, любой незначитель-
ный разрыв которой пагубно сказывается на обоих. 
Верно, что память и о первом инструменте хранится 
так же трепетно и долго, как и память о первой любви. 
И подобная аналогия  здесь как никогда уместна, ведь  
к первой скрипке, гитаре (музыканты меня поймут), 
относятся с благоговением, помня почти тактильно 
ощущение от прикосновения к грифу, струнам, кла-
вишам и прочее… Не избежал подобного магнетизма 
и Марио Али, который до сих пор помнит ощущения 
от момента, когда впервые коснулся смычка, когда 
щека впервые прижалась к скрипке. (Любопытный 
факт, как оказалось, любовь к скрипке оставляет от-
метины не только в сердце, но и на теле, что прояв-
ляется в характерном рубце под скулой…) А Марио 
Али до сих пор верен своей «первой любви», он до 
сих пор играет на каталожном инструменте чешско-
го мастера Владислава Прокопа. Он считает, что она 
ничуть не уступает знаменитым скрипкам итальян-
цев Амати и Страдивари.  

Есть в музыке жанр, утверждает музыкант,  ко-
торый позволяет задеть сокровенные струны души 
любого человека – это вокал. В детстве он предпри-
нимал попытки заняться вокалом, но ломка голоса, 
естественное физиологическое следствие взросле-
ния, позволила всерьез заняться любимым делом 
лишь спустя несколько лет, результатом чего стало  
поступление юноши на вокальный факультет кон-
серватории, где он собственно уже и обучается скри-
пичной музыке. Даже скрипку Марио Али выбрал 
отчасти потому, что  ее звучание очень схоже с пе-
нием. По его признанию, он еще не определился, как 
расставит приоритеты в своем творчестве и сцени-
ческой карьере. 

Выяснилось, что расстановка приоритетов  для 
молодого дарования – дело хлопотное. Даже в том, 
что касается личных пристрастий: Марио Али любит 
не только музыку и жену Полину (она тоже музыкант, 
учится в консерватории по классу фортепиано), но и 
личное авто, гонки на котором позволяют получить 
свою порцию адреналина. Выходит, верно утвержде-
ние, что почти всех мужчин на свете роднит: любовь 
к Отечеству, матери и преданность личной машине. 

Полина лояльно относится к этой блажи талан-
тливого супруга,  как и к неминуемым разлукам, свя-
занным с его частыми разъездами. Возможно, что по-
добная терпимость – следствие не только душевного, 
но и профессионального родства, ведь сама Полина 
так же активно гастролирует. И когда выдается воз-
можность побыть вместе, они ценят ее словно благо 
Господне. Марио Али человек, не только отмечен-
ный Богом, но и выстроивший в душе свой храм 
Господень. 

Фото Юрия ИВАНОВА
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12 февраля 2006 года. Мы – последняя не-
большая часть творческой группы, возглавляе-
мая автором проекта и художественным руко-
водителем Лакского театра Бадрижат Набиевной 
Магомедгаджиевой, отбываем утренним рейсом в 
Москву. Поток организационных вопросов нескон-
чаем. Но вот, наконец, мы в салоне самолета.

– Неужели едем?
– Летим, – устало улыбается Бадрижат Наби-

евна. 
Как же все начиналось? Конечно, с разговоров, 

которые велись в перерывах за чаем и являлись про-
должением проблем, решаемых на работе, и в то же 
время отдохновением от бесконечной чиновничь-
ей суеты. Нам очень хотелось делом доказать, что 
можно, вопреки засилью масскультуры, создавать 
альтернативные проекты, в которых театрализован-
ное представление предстало бы перед зрителем на 
должной эстетической и профессиональной высо-
те. Мы – это в первую очередь Бадрижат Набиевна, 

заместитель министра культуры, и специалисты 
отдела искусств, в котором я проработала некото-
рое время. Особый интерес вызывало то, как мно-
гопланово, оригинально работают ведущие мастера 
сцены с этническим материалом, как ярко, а порой 
неожиданно, используют и преломляют его в му-
зыке, хореографии, театре, кино. Даже то немногое, 
что удалось увидеть и обсудить, пробуждало твор-
ческую фантазию, и мы горячо обсуждали возмож-
ность реализации подобного проекта. В празднич-
ных концертных программах мы старались реали-
зовывать хоть малую толику наших идей, а работа 
над цельным проектом все откладывалась на неоп-
ределенный срок.

Когда Бадрижат Набиевна возглавила Лакский 
музыкально-драматический театр, то в начале 2003 
года был реализован первый этап в осуществле-
нии общих идей, что ознаменовалось созданием 
театрализованного музыкального представления 
«Весенний ветер». Успех премьеры воодушевил нас. 

«СОЛНЕЧНЫЙ    ДИСК»:   ÎÒ  «à»  ÄÎ  «ÿ»
В последнее время о «Солнеч-

ном диске» писалось и говорилось 
достаточно, но о том, «что, как и 
почему» все же не столь обсто-
ятельно, как хотелось бы. Вроде 
чего-то не хватало в рассказе об 
этом неординарном событии в 
культурной жизни республики. 
Тем более – после оглушительно-
го успеха в Москве. Стремясь вос-
полнить этот пробел, мы предла-
гаем рассказ о «Солнечном диске» 
из первых рук. Слово одному из 
сценаристов  необычного пред-
ставления – 

Аризе БАТЫРОВОЙ
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Нет, мы не сделали ничего революционного, скорее 
была проделана кропотливая реставрационная ра-
бота. Мы постарались вернуть на сцену исконную 
народную песню, которая подавалась как мини-спек-
такль с использованием самых разных сценических 
приемов. Гулизар Султанова, театровед и завлит 
Лакского театра, проделала огромную работу по вос-
становлению текстовой культуры отобранных песен. 
Музыкальный руководитель, композитор Рамазан 
Фаталиев следил за качественным уровнем испол-
нения, хореограф Назир Кайтмазов обрамлял сцену 
интересными пластическими находками на стыке 
национального и современного танца, готовил от-
дельные танцевальные номера. Художник Ибрагим 
Супьянов сделал эффектные декорации, в которых 
сценическое действо обретало особую значимость. 
Режиссер Скандарбек Тулпаров дал всему представ-
лению необходимую выстроенность. А бурные ова-
ции зрителей придали уверенность в том, что доро-
га выбрана верная.

Следом было подготовлено традиционное 
для Лакского театра представление, посвященное 
празднику весны «Навруз-байрам». Вот тогда-то, 
увлекшись материалами по обрядовой культуре и 
фольклору, мы стали набрасывать первые штрихи 
будущего проекта, обретшего впоследствии знако-
вое имя – «Солнечный диск». Лакский театр при-
шел к нему через серьезный опыт, накопленный 
за время работы над мюзиклом по произведениям 
Расула Гамзатова «Колесо жизни», притянувшим в 
театр талантливую молодежь. Это была первая сов-
местная работа театра и режиссера-постановщика 
и балетмейстера из Ингушетии Мусы Оздоева. Он 
ярко заявил о себе постановкой балета М. Кажлаева 
«Горянка» в нашем Театре оперы и балета. Это была 
очень интересная и во многом совершенно новая 
для всей творческой группы задача. Театр впервые 
поработал в новом жанре, осваивая синтез элемен-
тов национального, восточного танца, современно-
го балета и брейк-данса, работу в двух языковых 

«СОЛНЕЧНЫЙ    ДИСК»:   ÎÒ  «à»  ÄÎ  «ÿ»
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редакциях – лакской и русской. Так что творческих 
преодолений, способствующих качественному рос-
ту и развитию театра, было достаточно. 

Весной 2005 года началась разработка проекта 
по древней обрядовой культуре народов Дагестана. 
Омари Калаев, близкий друг композитора Ширвани 
Чалаева, бизнесмен, меценат, человек высокой ду-
ховности, с большим интересом отнесся к идеям 
Бадрижат Набиевны и пообещал свою помощь на 
всех этапах работы. Это обещание, данное после 
премьерного представления праздника «Навруз-
байрам», стало отправной точкой для всей последу-
ющей нашей деятельности.

Что же нам, автору проекта и автору сценария 
Бадрижат Набиевне и мне – соавтору, хотелось до-
нести до зрителя? Наверное, красоту древних легенд, 
культов, обрядов, ритуалов. 
Они настолько эмоциональны, 
выразительны, сценичны, сим-
воличны, настолько созвучны 
своей рваной пластикой, экс-
прессивной наполненностью, 
ритмическим многообразием 
современному искусству, что 
столкнуть эпохи, временные, 
культурные пласты было 
очень увлекательно. Язык сов-
ременного балета, посредс-
твом которого было решено 
передать элементы архаичной 
пластики и образный ряд са-
мих древних ритуалов, ока-
зался прекрасным связующим 
звеном между симфонической 
музыкой Ширвани Чалаева и 
старинной обрядовой культу-
рой, обретшей свое оригиналь-
ное сценическое воплощение 

через этот интереснейший музыкальный материал. 
Музыка Чалаева, его авторские обработки музы-
кального дагестанского фольклора, его собствен-
ное вокальное исполнение народных песен с самого 
начала были определены как основа, мелодический 
фундамент всего проекта. Музыкальные фрагменты 
из балета композитора из Осетии Жанны Плиевой, 
яркие аранжировки танцевальных мелодий Рамиза 
Гаджиалиева насытили и украсили и без того бога-
тую партитуру «Солнечного диска» 

Сколько же было прочитано, изучено, про-
смотрено всего, что могло быть использовано в 
будущем. Спасибо нашим ученым-фольклористам, 
собравшим и систематизировавшим много ценней-
шего материала, немалая часть которого органично 
вплелась в сценарную ткань. Мы шли наощупь, вы-
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страивая сценарий по частям, 
обсуждая каждую его часть со 
всей творческой группой, при-
слушивались к замечаниям, 
вносили необходимые коррек-
тивы. Решили, что отказываем-
ся от сюжетного ряда в обыч-
ном его понимании. Главные 
герои – Люди из древнего мира 
и Стихии, неукротимые и не-
подвластные, то карающие, то 
дарящие благодать. Человек 
бессилен перед ними, но закли-
нает, умоляет могущественные 
Стихии о милости, придумыва-
ет различные ритуалы, исполь-
зует элементы первобытной 
магии. И главным божеством в 
пантеоне древних было, конеч-
но, Солнце, Солнечный диск, от 
календарных циклов которого 
зависело все живое на Земле. 
Зимние, весенние, летние, осен-
ние обряды и ритуалы стали 
основой первой части сцени-
ческого действа.

Важно и ново для дагес-
танского театра было и то, что 
«Солнечный диск» сразу плани-
ровался как общедагестанский, 
и потому в сценарии нашли 
отражение ритуалы, характер-
ные всем народам Дагестана, и 
ритуальные песнопения в ис-
полнении вокальной группы 
Лакского театра прозвучали 
на пяти дагестанских языках. 
Поэтический текст, звучащий 
на русском языке, погружал в 
мир следующего обряда, рас-
крывал образным языком его 
сакральный смысл. Во второй 
части представления нашли от-
ражение более близкие и узна-
ваемые музыкальные и хореог-
рафические традиции народов 
Дагестана. Прекрасные народ-
ные песни на пяти дагестанских 
языках, отобранные Ширвани 
Чалаевым и музыкальным руководителем Наврузом 
Шахбазовым, прозвучали в исполнении лучших во-
калистов. Замечательные голоса Тагира Курачева, 
Магомеда Абасова, Абдуллы Магомедмирзаева, 
Мухсина Камалова, Ларисы Гаджиевой, Пирдаус 
Камаловой, Зейнаб Абсаматовой, Наиры Рахмановой 
стали подлинным украшением сцены и всего пред-
ставления. Яркие хореографические композиции 
показали богатство и разнообразие дагестанс-
ких танцев, а пластическая фантазия по легенде о 
Камалил Башире привнесла в общий мажорный 
ряд щемящую трагическую ноту и торжественную 
строгость.

В результате полугодовой напряженной ра-
боты, нервотрепки, радостных волнений, хлопот, 
изнуряющих репетиций сценическое действо, на-
званное нами «Солнечный диск», обрело жизнь. И 
какую! Я уверена, что для каждого из нас эта рабо-
та стала серьезным творческим этапом. И успехом! 
Декорации Ибрагима Супьянова создали на сцене 
потрясающую красоту и величье; стилизованные, 

яркие, оригинальные костюмы, совместный труд 
Ибрагима и Джавгарат (его дочери) Супьяновых, 
стали достойным продолжением декораций и при-
дали всему сценическому действию особую эстети-
ку и высоту. Великолепная, исполненная жизненной 
мощи и нежной любви, музыка Ширвани Чалаева то 
погружала в мир дивных звуков, то обрушивалась 
первозданным горловым криком. Замечательные 
хоровые партии – совместный труд вокальной груп-
пы театра, музыкального руководителя Навруза 
Шахбазова и Ширвани Чалаева радовали слух и 
удивляли своим слаженным многоголосьем и гар-
моничным звучанием. Оригинальная хореография 
балетмейстера Мусы Оздоева, с энтузиазмом вопло-
щенная молодежной хореографической группой те-
атра, впечатляла своим эмоциональным разнообра-
зием, увлекала экспрессивной силой и пластической 
сложностью.

Премьерные показы в Махачкале прошли очень 
успешно: аншлаги, долгие овации, похвалы специа-
листов и просто умных и понимающих людей, добрые 
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рецензии в СМИ стали заслуженной наградой 
для всех, кто отдал этой работе столько серд-
ца, сил и времени. А как работала дирекция и 
администрация театра, как работали все теат-
ральные цеха! Только такая совместная работа 
могла привести этот огромный проект к логи-
ческому завершению.

Не успел театр перевести дух, как пе-
ред ним были поставлены новые задачи. 
Генеральный спонсор Омари Калаев и компо-
зитор Ширвани Чалаев, оценившие результа-
ты работы на «отлично», решили, что такую 
работу можно и нужно показать в Москве, и 
они срочно приступают к подготовительной 
работе, и потому надо не расслабляться, и го-
товиться к выезду, который состоится пример-
но в феврале. Начался новый этап, который и 
привел весь наш творческий состав в середине 
февраля этого года в Москву.

Московская премьера должна была прой-
ти в самом центре Москвы, в двух шагах от 
Большого театра, на сцене Российского ака-
демического молодежного театра – это очень 
вдохновляло. Билеты на два премьерных дня 
были распроданы практически все. О спонсор-
ской поддержке хочу сказать особо. Наверное, 
с легкой руки генерального спонсора Омари 
Калаева проект привлек внимание многих 
видных представителей дагестанского бизне-
са. Театру была оказана серьезная финансовая 
поддержка, без которой реализовать все заду-
манное было бы очень трудно. Благодаря это-
му, хорошей организационной работе Центра 
культуры «Дагестан» во главе с Арсеном 
Гусейновым и инициативной группе под руко-
водством Калаева все три дня в Москве всем 
нам был обеспечен максимальный комфорт, 
позволяющий сосредоточиться только на 
творческой работе. Отрадно, когда культурные 
акции объединяют людей искусства и бизнеса 
для созидания. 

В день премьеры с утра вся группа в теат-
ре. Репетиция проходит напряженно: решают-
ся проблемы со светом, под строгим присмот-
ром режиссера-постановщика Мусы Оздоева 
в сотый раз отрабатываются движения, прыж-
ки, кувырки, повороты, Ибрагим Супьянов 
отсматривает, как работают декорации, хор 
и вокалисты репетируют отдельно, помрежи, 
звуковики и световики вносят в рабочие за-
писи последние уточнения. Другая группа под 
руководством художника Магомеда Кажлаева 
занимается оформлением фойе театра. Здесь 
и выставка работ дагестанских художников, и 
фотовыставка, и книжный киоск, и рекламные 
плакаты. Театр постепенно наполняется, на-
рядная публика дефилирует, радуется знако-
мым лицам. В первый раз вижу сразу столько 
дагестанцев в Москве.

Несколько видеосъемочных групп рабо-
тает в зале и на сцене. А зал переполнен, ста-
вятся дополнительные стулья, говорят, что у 
касс осталась толпа желающих попасть в те-
атр. Последние минуты перед началом, суета 
за кулисами, в зале – тишина ожидания. Без 
всяких торжественных представлений и при-
ветствий началось действо. Пошла первая сце-
на – сотворение мира, вспыхивают декорации, 
зал увлеченно следит за происходящим. Свет 
работает правильно и замечательные декора-
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ции предстают во всей своей красе. А звук, какой 
звук! Чистый, живой, мягкий. В Дагестане же звук 
– вечная головная боль, я никогда не слышала тако-
го звучания у нас. 

Первое действие зритель воспринял с энтузи-
азмом. В антракте мы услышали много добрых слов, 
пожеланий и откровенного восхищения. Была и кри-
тика, доброжелательная и объективная. Говорили о 
несовершенстве исполнительского мастерства тан-
цоров, о нехватке информационного материала, 
позволяющего лучше разобраться в обрядах и ри-
туалах. Да и сами мы устроили потом себе жесткий 
разбор и можем судить о сделанном объективно и 
трезво. Второе действие – более узнаваемое, а по-
тому более понятное, – принималось с еще боль-
шим энтузиазмом. Танец-соревнование – лезгинка 
и брейк – принимался, как и в Дагестане, шквалом 
восторга, унять разбушевавшийся зал смог только 
волшебный голос Ларисы Гаджиевой. Финальную 
композицию зал встречал овациями. Это был заслу-
женный успех, всех артистов переполняли такие ра-
дость и ликование, что, казалось, сотни маленьких 
солнц вспыхнули над сценой.

Во второй премьерный день все работали на сце-
не с еще большим подъемом. Новая сцена уже нико-
го не сковывала, не напрягала, все выкладывались по 
полной программе. Зритель принимал «Солнечный 
диск» замечательно. Пышный банкет, организован-
ный спонсорами в рес-
торане гостиницы, стал 
продолжением этого 
праздника. 

Хочу сказать о 
молодежи отдельно. 
Молодость, талант, 
энергия, красота ста-
ли украшением сцены. 
Да, конечно, не хва-
тало синхронности, 
четкости, легкости. Но 
если учесть, что весь 
этот сложнейший, объ-
емный пластический 
материал был освоен 
за четыре месяца, при 
этом ребята продол-
жали где-то учиться и 
работать, то иначе как 
творческим подвигом 
я их выступление на-
звать не могу. Многие 
из группы получали в 
процессе репетиций 

травмы, и довольно серьезные, но не изменяли ко-
манде и, подлечившись, возвращались в строй. Их 
энтузиазм и увлеченность безмерно радовали нас. 

Вовлекать в театральные проекты больше мо-
лодежи было изначальной установкой Бадрижат 
Набиевны. И первый опыт сотрудничества был 
очень плодотворным. В театре появились плас-
тичные изящные девушки с базой школы-студии 
«Лезгинки» и брейк-группа «Снейч», состоящая из 
талантливых, влюбленных в брейк, ребят. В проекте 
«Солнечный диск» театру нужна была большая мо-
лодежная группа, и состав был обновлен и пополнен 
выпускниками школы-студии. Студенты актерского 
отделения факультета культуры ДГУ, выпускники 
школы-студии, студенты других вузов – вот основ-
ной состав группы. Настоящей звездой девичьей 
группы стала гимнастка Раисат Ширинова. Она еще 
учится в школе, но своим трудолюбием, изумитель-
ной пластикой и талантом покорила всех. Ей, сов-
сем юной, и бывшему солисту ансамбля «Лезгинка» 
Юсупу Омарову режиссер доверил сольные партии, 
которые всем запомнились своей экспрессией и вы-
разительностью. Думаю, что фотоснимки на стра-
ницах журнала – яркое тому подтверждение. 

Это было здорово, что наш театральный 
«Солнечный диск» взошел и на московской сцене. 
Согрел и объединил сердца дагестанцев и моск-
вичей.
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Международный 
триумф 

Республиканская общеобразо-
вательная средняя школа-ин-

тернат боевых искусств «Пять сторон 
света». Местонахождение – селение 
Халимбекаул Буйнакского района – в 3-х 
километрах от Буйнакска. Начало свое 
ведет от приезда в Халимбекаул супру-
жеской четы Магомаевых – Гусейна и 
Ольги, создания ими в 1983 году твор-
ческой студии, в которой местные подростки занимались на уроках живописью и спортивными тренировками 
по различным видам восточных единоборств. 

Супруги Магомаевы из года в год расширяют прием ребят, своими руками и с помощью добровольных по-
мощников из среды сельчан, своих учеников, их родителей создают материальную базу будущей школы, строят 
помещения. Школа, построенная личным трудом 10 лет назад, приобретает статус государственной, перейдя под 
эгиду республиканского министерства образования. Обучение частично платное. Кому платить, а кто освобож-
ден от платы – решает Попечительский совет школы, состоящий из родителей.

Сейчас здесь, на окраине селения, расположены три учебных корпуса, два спальных, три спортзала, столовая, 
пекарня, прачечная. Воспитанники получают общее среднее образование, достойное воспитание, участвуют в 
республиканских, всероссийских, европейских и мировых соревнованиях по восточным единоборствам, прежде 
всего – по ушу-саньда, неизменно занимают самые высокие места. 

Вот самые престижные результаты только на международных соревнованиях последних лет:
1999 год – один чемпион мира, 2000-й год – два чемпиона Европы, 2001-й год – первое, второе и третье места 

на чемпионате мира, 2002-й год – два чемпиона Европы, 2003-й – два чемпиона мира, 2004-й – четыре чемпиона 
Европы, 2005-й – два чемпиона мира, 2006-й – абсолютный чемпион среди всех весовых категорий в между-
народном соревновании за звание «Король кун-фу», завоеванное в первом таком международном первенстве, 
прошедшем в Китае. 

Последнее достижение тем более весомо, что до сих пор в этом турнире профессиональных борцов, прово-
димом в Китае, в который ежегодно кроме китайцев допускались спортсмены только одной зарубежной страны 
(приглашались, в частности, борцы Японии, Бразилии, России, США), всегда побеждали только китайцы. И вот в 
этом году, когда впервые были приглашены спортсмены нескольких «самых сильных» зарубежных стран, титул 
«Короля кун-фу» завоевал некитаец. Им стал воспитанник школы из Халимбекаула дагестанец Муслим Салихов. 
Он получил приличную денежную премию, в подарок от почитателей две автомашины, чем поверг в шок своих 
простых родителей, которые никак не ожидали «такого» от обычных занятий сына. Но что значат материальные 
приобретения по сравнению с признанием и восторгом болельщиков. Причем, даже в самом Китае.

А школа продолжает строиться. Желающих попасть сюда на учебу со всех концов России все больше. Переписка 
со всеми, кто нуждается в общении с четой Магомаевых, в их советах, в нашей стране, в странах ближнего и даль-
него зарубежья, все расширяется… 

ÑÂÎÅÉ
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Отчества им не идут. Можно, конечно, по пас-
портному официально – Гусейн Сайгидович 

и Ольга Николаевна, но лучше, как они сами подпи-
сываются – Гусейн и Ольга Магомаевы. А еще вер-
нее будет – Гусейнольга, как зовут их, не разделяя на 
двух отдельных людей, близкие друзья. И возраст им 
не идет. Неприложимы к ним сухие цифры, обозна-
чающие дату рождения и количество прожитых лет. 
Потому что, с одной стороны, налицо то редкое качес-
тво, что обозначается словом «мудрость», а с другой 
– жадный, по-юношески острый интерес к жизни. 

Еще никак не прилепляется национальность. 
Она – русская, он – наполовину аварец, наполовину 
кумык, но на самом деле – все это очень приблизи-
тельно, очень неточно, потому что они, эти двое – как 
бы уже вне национальных, расовых, конфессиональ-
ных и государственных рамок. Для таких нужны 
другие документы, еще невыдуманные, или не нуж-
ны никакие. То же самое с их детищем – школой в 
Халимбекауле.

Сейчас у нее есть официальный статус, она 
уже 10 лет как – «Республиканская  средняя (пол-
ная) общеобразовательная школа-интернат боевых 
искусств» и только название «Пять сторон света» 
цепляет взгляд непривычным в таком контексте 
числительным  и намекает, что здесь все слож-
нее, чем кажется. И действительно – сложнее. 
Достаточно вспомнить, как все начиналось.

А начиналось – с протеста. Он заро-
дился в хилом дагестанском мальчишке с 
врожденным пороком сердца, которому 
врачи щедро отмерили максимум 14-
15 лет жизни. Его сверстники гоняли 
мяч, устраивали шумные потасов-
ки, своевольничали, убегая на це-
лый день и возвращаясь домой 
затемно, а жизнь Гусейна была 
подчинена строгому больничному распорядку. Белые 
стены, врачебные осмотры и яростное несогласие с 
такой участью. Гусейн страстно хотел жить, и сила 
духа в этом слабом теле была такова, что он сумел 
сделать немыслимое – за волосы вытащил себя из бо-
лезни и переупрямил свою судьбу. 

Этот период жизни Гусейна Магомаева кажется 
темным. В самом деле, откуда простой дагестанский 
парень, да еще и тяжело больной, получил представ-
ление о боевых искусствах? Да, были собственные 
интуитивные попытки как-то укрепить немощную 
плоть. Были и наполовину подпольные занятия в 
группе во время обучения в художественном учили-
ще им. Джемала... Но разве этого достаточно для объ-
яснения того, что называют «феноменом Магомаева»? 

Неужели ему хватило тех жалких фрагментов зна-
ний, что через фильмы и редкие статьи доходили до 
советского человека, жившего в наглухо закрытом 
информационном пространстве? Он говорит «да». 
Он говорит: «Мы все носим в себе информацию. И 
ответы на все вопросы. Это прозвучит странно, но 
часто упражнения мне снились. Я был как ходячий 
приемник, настолько сконцентрирован, так верно на-
строен, что, говоря образно, «получил доступ к базе 
данных». Такую возможность имеет всякий человек, 
но меня подталкивала и торопила моя болезнь, мне 
некогда и не на что было отвлекаться. Речь шла не о 
хобби, не о приятном проведении досуга, а о выжи-
вании». 

Об этом уникальном опыте противостояния, о 

ÒÐÈÁÓÍÎÉ ß ÂÛÁÐÀË
ÑÏÎÐÒÇÀË«Если ты выжил, значит, ты уже прав»

                                                   Гусейн Магомаев
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дился в хилом дагестанском мальчишке с 
врожденным пороком сердца, которому 
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Светлана АНОХИНА / фото Татьяны КАЛИШУК (ЮХА)
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разработанном Гусейном Магомаевым для себя комплексе лечебной и 
восстановительной гимнастики написано было немало. После первой же 
публикации в журнале «Юность», которую перепечатали 27 журналов 
мира, в его адрес хлынул поток писем с просьбами помочь, научить, под-
сказать. И казалось, все, наконец, складывается замечательно. К тому же в 
жизнь Гусейна уже давно (и как оказалось – навсегда) вошла Ольга. 

На сторонний взгляд это был типичный мезальянс. Все-таки Ольга – 
столичная барышня из весьма обеспеченной семьи, выпускница МГИМО, 
с соответствующими привычками и запросами. (Она и сейчас с раннего 
утра причесана, подкрашена и ходит по дому не в халате и шлепанцах, а 
в элегантной шелковой блузке, брючках, в туфлях на каблуках, и слово 
«дама» применительно к ней не выглядит ни преувеличением, ни анах-

ронизмом.) Понятно, что ее замужество наделало немало шума. 
Можно легко представить, какие разговоры велись в снобских 
московских гостиных. И было отчего. Это потом к Гусейну при-
шла известность, высокая оценка его графики на японскую и 
китайскую тематику, сотрудничество с журналами «Крокодил», 
«Смена», «Огонек». А тогда он был провинциалом, из мало кому 
известного Дагестана, пусть и признанным мастером карате. Но 
они, Гусейн и Ольга, поженились наперекор всему. Для обоих это 
был второй брак, так что толкнуло их друг к другу не юношеское 
сумасбродство, а верное понимание своей судьбы. Это же пони-
мание заставило их через некоторое время оставить столицу и 
уехать в Махачкалу. Ольга зарабатывала переводами с английско-
го и итальянского, а Гусейн… Он тренировал сборную Дагестана 
по карате, которая очень скоро стала «грозой» для всего Союза. 
А потом грянул гром. Был принят закон о запрете карате.

«Мы бежали, – вспоминает Ольга Магомаева, – так как в те годы и в 
том государстве, что называлось СССР, за занятия карате человек вполне 
мог получить срок». Выбор, конечно, был. Он всегда есть. Можно было 
остаться, затаиться, как-то переждать трудные времена. Но путь (если 
это ПУТЬ в высоком понимании слова) диктует свои условия, не снис-
ходя к слабой человеческой природе. И потому, не желая изменять себе и 
тому, что обоими понималось как назначение, основная жизненная зада-
ча, Магомаевы уехали в Буйнакский район. Что ж, практика для России 
обычная, еще с начала 19-го века укоренившаяся, достаточно вспомнить 
лермонтовское: «Быть может, за стеной Кавказа укроюсь от твоих па-
шей». Здесь, на окраине Халимбекаула, вдали от «их всевидящего глаза, 
от их всеслышащих ушей» в 1983-м Гусейн и Ольга году начали безумное, 
немыслимое для тех лет предприятие – принялись строить свою школу.

Сначала это был просто кусок земли на отшибе. Средства на стро-
ительство школы были выручены от продажи графики Гусейна. Он и 
сам не знал ей цену, сумма в $300 за небольшую работу казалась ему не-
мыслимой. На международных выставках простодушно удивлялся че-
кам и цифрам на них, а тем, кто покупал одну работу, – дарил вторую. И 
Рокфеллеру, совсем небедному человеку, и вельможному представителю 
дома Романовых тоже подарил. Жена, неотлучно находившаяся рядом, 
этому «расточительству» не препятствовала, хотя ей и шептали: «Ольга, 
остановите вашего мужа!». А она не останавливала. Смеялась. Знала, что 
Гусейн все делает правильно, что можно, конечно, заработать больше, но 
в их случае это будет неверным ходом. 

«Предгорье самое гармоничное место на земле. Рерихи в своих по-
исках вон куда заехали, а у нас – все тут. Здесь единственное место, где 
можно строить свою жизнь», – очень серьезно говорит Гусейн. Сейчас, 
в 2006-м, поверить в это можно. Вокруг – территория и немалая терри-
тория его школы, где учатся около 250 мальчишек. Строится еще один 
дом для преподавателей и их семей. И их собственный дом, обещанный 
Ольге Гусейном давно, еще в Москве, до женитьбы, он тоже строится. 
Медленно, постепенно, как живое существо. Годами наращивает этаж, 
выпускает побег в виде зимнего сада, расцветает беседкой в китайском 
стиле. Но тогда, когда все только начиналось, представить, что этот ка-
менистый участок – то самое «единственное место» для строительства 
жизни, было, наверное, невозможно. 

«Сначала здесь вообще ничего не было, – рассказывает Ольга. – 
Стояла копна сена, в ней мы и ночевали. Потом появился вагончик. Но 
зимой жить в нем было немыслимо, потому наша жизнь строилась та-
ким образом: в конце ноября мы уезжали в Москву на зимовку, а в марте 
возвращались в Халимбекаул. И вот каждое утро мы начинали размин-
ку, а вокруг собиралась целая толпа сельских мальчишек. Сидели везде, 
как воробьи, смотрели. А потом понемногу стали повторять упражнения, 
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присоединяться». Ничего удивительного. В далеком от циви-
лизации селе, где даже телевизор-то был далеко не в каждом 
доме, появляются двое странных людей – он и она – и что-то 
такое непонятное делают. Дома у них нет. Хозяйства – тоже. 
Нет ни кур, ни домашней скотины, что взрослым сельским 
жителям давало все основания относиться к пришельцам с 
подозрением. Они еще не знали, сколько перемен принесли с 
собою эти двое. 

Никому в голову не могло прийти, что усилиями 
Магомаевых за 15 километров будет перенесен  асфальтовый 
завод, который раньше гордо располагался в центре села. Что 
за асфальтовым заводом будет «выселен» из окрестностей 
Халимбекаула военный полигон, откуда на протяжении многих 
лет осуществлялись запуски различного рода ракет. Что в селе 
появилась больничка, и беременные женщины 
больше не будут отмахивать 16 км до Чиркея, что-
бы попасть на консультацию. Короче, никто еще 
ничего не знал, но некоторое напряжение в воз-
духе повисло. И только дети, которые в отличие 
от взрослых, существа восприимчивые к новому, 
непривычному, кружили вокруг Ольги и Гусейна 
любопытными стайками. К тому же Магомаевы 
недолго были одни.

В немалом фотоархиве Магомаевых сохра-
нились старые любительские фотографии. На за-
днем плане – вагончик. Тот самый, легендарный. 
А на переднем – застывшие в невероятных, птичь-
их каких-то позах люди. Они приезжали сюда со 
всего Союза (за лето до 500 человек!), разбивали 
палаточный городок. И занимались. Занимались. 
Занимались. А в 1990-м к советским гражданам 
присоединились и иностранные, точнее американ-
ские. Жители села были даже немного обескура-
жены, обнаружив, что привычные представления 
об американцах разрушены. Оказалось, что это 
живые люди, рога на макушках у них не растут, и 
на чертей они вовсе не похожи. Но это из разря-
да курьезов. А если говорить серьезно, то энерге-
тика двоих, Гусейна и Ольги, создала на окраине 
Халимбекаула то, что эзотериками обозначается 
как «место силы», а на сленге ученых и писателей-
фантастов, говорящих о начале и праоснове жиз-
ни, называется «первичным бульоном». Так что не 
зародиться школа просто не могла.

Для перечисления одних только препятствий 
бюрократического и иного характера, которые 
встали перед Магомаевыми, понадобилась бы вся 
площадь нашего журнала. Стало быть, ограни-
чимся лаконичным – «строить школу было нелег-
ко». Даже для бывшего старшего тренера сборной 
России по карате. Даже для человека, который 
за особые заслуги был приглашен Китайской 
Академией Ушу на обучение в Пекин и в 1991-м 
с блеском эту Академию закончил, и под чью лич-
ную ответственность была создана Федерация 
ушу в Дагестане. Потом – России. Потом – СССР.

За словом «нелегко» стоит многое. В частности, изма-
тывающее, многолетнее балансирование на грани закона. 
Чиновники и партийные руководители, сидящие в высоких 
кабинетах, бдительно приглядывали за тем, что творится в 
Халимбекауле. И однажды Гусейн, не выдержав, отправился в 
обком. «Или оставьте в покое, или сажайте!» Через пару дней 
в Халимбекаул вкатили черные «Волги». Из них вышли люди 
в плащах и шляпах. Стояли под дождем и молча смотрели на 
тренировку около часа, а потом сказали – «Делайте свое дело. 
Никто вас трогать не будет».

Гусейн и Ольга не очень в это верили. И совершенно 
справедливо. Если человек что-то делает, то всегда найдется 
некто, кто хочет помешать. А если уж делается ТАКОЕ дело, то 
желающих помешать обнаруживается много. И в этом случае 
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они не заставили себя долго ждать. Достаточно 
вспомнить о перерезанных телефонных проводах. 
Неважно, кто и зачем их перерезал, может быть, из 
зависти: как же так, у этих пришлых есть телефон, а у 
нас – нет, может, еще из каких соображений, но факт 
остается фактом – каждое утро Ольга просыпалась 
и первым делом проверяла связь. В восьми случаях 
из десяти – трубка молчала, как мертвая. А это зна-
чило, что надо заниматься не делом, не школьным 
немалым хозяйством, а идти искать место обрыва 
провода, потому что здесь дети, и связь жизненно 
необходима. Но хуже всего, что Гусейна и Ольгу втя-
гивали в эту «телефонную войну», навязывая игру, в 
которой Магомаевым отводилась роль людей, раз-
дираемых яростью. «Я решила, что не позволю им 
сделать из меня стерву, которая каждое утро ждет 
от соседей новых пакостей и с мазохистской радос-
тью убеждается, что ее худшие опасения подтвер-
дились». Это рассказывает Ольга. Она не позволила. 
Магомаевы махнули рукой на перерезанные прово-
да... и купили рации.

А можно припомнить другую историю. Как 
кто-то, преследующий свои низкие цели, пустил 
слух, что школа Магомаевых – «рассадник буддиз-
ма». Люди не совсем хорошо понимали, что такое 
буддизм, но им внушили, что это «чуждая рели-
гия» (хотя по большому счету буддизм религией 

считаться не может – это скорее мировоззрение), которую 
насильственно прививают их детям. И достаточно было иск-
ры, чтобы все забыли о том, что Ольга и Гусейн сделали для 
района, для села, для дагестанских мальчишек, которые мог-
ли бездарно промотать свои жизни, а сделались чемпионами 
Дагестана, России, Европы, мира... Как удалось погасить назре-
вающий конфликт – это отдельная тема. Сумели, значит. Они 
много что умеют. В частности, в 1994 году, в то время, когда 
над Дагестаном нависла угроза межнациональной войны, они 
сумели провести в Халимбекауле Международную конферен-
цию «Поиск мира внутри и вокруг нас», на которую съехались 
представители 18-ти стран мира. И тогда лидеры дагестанских 
национальных движений перед камерами поклялись, что вой-
ны не допустят.

Что тут сработало? Личный авторитет Магомаевых? Да, 
безусловно. Многие из тех, кто давал эту, предотвратившую вой-
ну, клятву, в свое время занимались у Гусейна. Но, думается, дело 
тут не в одном авторитете. Когда Гусейн и Ольга говорят «нам 
помогают», под этим подразумеваются не только конкретные 
усилия конкретных людей. В первую очередь имеется в виду и 
Космическое содействие, которое оказывается человеку, опреде-
лившему свой путь. Недаром школа называется «Пять сторон 
света». Четыре – это понятно, географически, а пятая – Космос 
как целостность, единство всего сущего с его неотменимыми за-
конами. Впрочем, это уже совсем другая тема. Если ее раскачи-
вать, то потребуется затрагивать области слишком тонкие, куда 
с журналистским верхоглядством соваться запрещено. Но кое 
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о чем рассказать необходимо. Например, о том, как 
Магомаевы живут. По каким законам.

«Мы не принимаем подарков, – говорит Гусейн. 
– Это вторжение в нашу судьбу. Вещь с чуждой энер-
гетикой, которую ты принимаешь, влияет на тебя. 
Явно или скрытно, но влияет. А этого допускать 
нельзя. Был случай, когда мне говорили: «Тебя тут 
недалеко ждет джип, поехали, заберешь! Твои уче-
ники все на иномарках разъезжают, а ты все пешком 
ходишь!» А я отказался. Возможно, за этот джип 
мне пришлось бы расплатиться своей жизнью». 
Непривычно, правда? Непонятно! Отказываться от 
подарка, да еще и в Дагестане! А они вот не берут. 
Предпочитают сами дарить, даже не дарить, а раз-
давать. И еще, что не характерно для Дагестана, где 
часто прав тот, кто громче кричит, – не дают воли 
своим эмоциям. «Я не понимаю людей, выходящих 
из себя, это не оправдывается даже самой праведной 
целью. Для нас это значит, что человек распущен, 
что он расписывается в своей беспомощности и не-
вежестве».  Но такая сдержанность совершенно не 
означает, что с Магомаевыми сладить легко. В слу-
чае необходимости они могут быть очень жесткими. 
«Бывает, что люди приходят, неся с собой злобу и за-
висть, и таких ни в коем случае нельзя допускать до 
себя. Отказать, перекрыть». И в отношении религии 
у Магомаевых есть собственная твердая позиция. В 
нынешнее время, когда с религией принято заигры-
вать, когда даже в университетах и государственных 
учреждениях обустраиваются молельные комнаты, 
а в школах подумывают о введении религиозного 
обучения, они имеют силы и храбрость говорить, что 
вера – дело личное, и никак не должна сказываться 
на режиме школы. Гусейн, считающий и Христа, и 
Мухаммеда Мастерами в высшем понимании слова, 
говорит: «Мы знакомим детей абсолютно со всеми 
мировыми религиями. Мы даем этот предмет как 

историю религий и не считаем себя вправе навязывать 
что-то одно. Что до меня самого, то БОГА я понимаю как 
«Абсолютное совершенство». Это определение довольно 
расплывчатое, но оно ближе всего по сути».

Так что те, кто хочет пристроить ребенка в школу 
Магомаевых, чтобы он выучился «хорошо драться», смот-
рят очень поверхностно. Да, безусловно, успехи выпуск-
ников впечатляют. Только за семь лет с 1998-го по 2005-й 
год 297 человек победили в соревнованиях республикан-
ского, всероссийского и международного уровня по ушу-
саньда, ушу-таолу и тхеквондо. И улицу, которая через 
весь Халимбекаул ведет к воротам школы, недаром про-
звали улицей Чемпионов. На ней живет, например, чем-
пион мира и трехкратный чемпион Европы Джанхуват 
Белетов. А недалеко от него – Муслим Салихов. Тот са-
мый, что, выиграв чемпионат мира по ушу-саньда, был 
приглашен в Китай, где блестяще провел 4 боя и стал 
первым человеком, который сумел отобрать у китайцев 
титул Короля кун-фу. (На интернет-форуме кто-то по 
этому случаю повесил восторженную реплику: «Теперь 
поглядим, чье саньда длиннее!»).

Совершенно верно, на этой каменистой почве вырас-
тают чемпионы; Гусейн при приеме в школу новых уче-
ников так и говорит: «Я сделаю из вас чемпионов». Но, по 
большому счету, растят здесь все-таки не спортсменов, 
а, если так можно выразиться, человеков. Одних мышц, 
прекрасной техники и быстроты реакции недостаточно. 
Духовная, нравственная составляющая человеческой лич-
ности тоже требует регулярных тренировок. Возможно, 
даже более изнурительных, просто результаты не так бро-
саются в глаза. 

Хотя кое о чем говорить можно уже сейчас. В школе 
«Пять сторон света» можно увидеть потрясающее, не-
бывалое для Дагестана зрелище: обычный мальчишка 
лет 12-ти, направляясь в спальный корпус и не подозре-
вая, что кто-то его видит, делает крюк, чтобы подойти и 
сплюнуть в урну! Не на землю!

Король кун-фу и его  Учитель
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«Если однажды испытал великое счас-
тье спасти чью-то жизнь, уже никог-
да не сможешь отказать себе в нем».

ÝÒÎ 
ÐÀÁÎÒÀ
ÒÀÊÀß – 

Российский корпус спасателей 
образован для прогнозирова-

ния, предотвращения и ликвидации 
последствий, аварий, катастроф, сти-
хийных бедствий, эпидемий и других 
чрезвычайных ситуаций, координа-
ции деятельности министерств, ве-
домств и других органов управления в 
экстремальных условиях. В 1992-м году 
был создан Северо-Кавказский (ныне 
Южный) региональный центр. В его 
состав входят территориальные орга-
ны управления, войска гражданской 
обороны, авиационно-спасательная 
эскадрилья, поисково-спасательные 
и государственная противопожарная 
службы, государственная инспекция 
по маломерным судам. 

В Дагестане созданы две орга-
низации от МЧС: «ГУ МЧС России 
по РД», находящееся на федераль-
ном обеспечении, и от дагестанского 
правительства – «Республиканская 
Государственная служба по обеспече-
нию мероприятий гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуациям и по-
жарной безопасности РД».

Действует единая дежурно-диспет-
черская служба МЧС (телефон – «01»). 

Поисково-спасательные службы 
МЧС принимали участие в ликвидации 
последствий чрезвычайных ситуаций, 
которые произошли в Дагестане. Вот 
некоторые из них:

землетрясение 15-16-го февраля 
1999-го года в горах Дагестана (разру-
шено и повреждено 5000 жилых домов 
и 295 других важных объектов); 

сильные снегопады на альпийских 
лугах нагорного Дагестана в июле 1992 
года (погибло 5 человек);

в сентябре того же года сильные 
снегопады и штормовые ветры в высо-
когорной части республики (пострада-
ло 1600 населенных пунктов);

– в марте 1995-го года резкий подъ-
ем уровня Каспийского моря (погибло 
3 человека, уничтожено много рогатого 
скота, 70 километров линий связи);

серия  террористических  актов на 
улице Пархоменко, в городах Кизляр, 
Буйнакск, Каспийск, унесших несколь-
ко сот жизней и покалечивших тысячи 
безвинных мирных граждан.

Высококвалифицированные кадры 
спасательных служб МЧС, химико-ра-
диометрической лаборатории, учеб-
но-методического центра и курсов ГО 
ЧС, различных служб аппарата сделали 
МЧС Дагестана мощной структурой, 
противостоящей, казалось бы, всем 
возможным бедам. Этакая универсаль-
ная палочка-выручалочка на все нера-
достные случаи жизни.
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ÑÏÀÑÀÒÜ...
Олег ХАЛИЛОВ, 
первый заместитель 

начальника Главного уп-
равления МЧС России по 
РД, полковник

– Я окончил в свое вре-
мя Высшее Военное учили-
ще во Владикавказе, пос-
ле чего уехал на Дальний 
Восток. После пяти лет по 
распределению был направ-
лен в Закавказский военный 

округ. Служил некоторое время в зенитно-ракетных 
войсках России на территории Абхазии, но вскоре 
оттуда начали выводить войска в связи с известны-
ми событиями 1992 года, и мне пришлось вновь ме-
нять место работы.

В МЧС я пришел в 93-м году – в период ста-
новления этой организации. Для страны это был пе-
реломный момент, так называемый перестроечный 
период, сопровождавшийся увеличением техноген-
ных катастроф. Как бы вторя социальному кризису, 
тогда участились и природные катаклизмы, эпиде-
мии, наводнения, землетрясения. 

Постоянным попутчиком нашей профессии яв-
ляется риск. Свою роковую роль здесь играют и не-
достатки технического оснащения, неуправляемость 
стихии и непредсказуемость дальнейшего развития 
ситуации. Вот был недавно подрыв газопровода, 
приехали спасатели, и тут нежданно последовал 
еще один взрыв. Или взлетевший на воздух дом в 
Буйнакске: в ходе спасательных работ было обнару-
жено еще одно взрывное устройство, последствия 
взрыва которого можете представить сами. Те же 
землетрясения вызывают вторичные разрушения 
– разрыв газонефтепроводов, возгорание их и элек-
тросетей, коммунальных сетей. А операции в горах, 
как правило, провоцируют сход лавин.

Среди самых тяжелых случаев в моей практике 
– взрывы на Пархоменко, в Каспийске, пожар в ин-
тернате для глухонемых детей. Последний был ос-
ложнен тем, что пламя раздувало сильным ветром; 
пожарных вызвали слишком поздно, да и дети боя-
лись их в силу особенностей своей психики. В тот 
момент о тушении огня и думать забыли: все силы 
были брошены на спасение детей.

К горю все-таки нельзя привыкнуть, особенно, 
если дело касается малышей. К сожалению, нам чаще 
приходится доставать уже бездыханные тела, кото-
рые просто кладут в мешок и увозят с места проис-
шествия. И такие эмоциональные потрясения пос-
тоянны; для борьбы с их последствиями у нас созда-
на специальная служба реабилитации. Лично меня, 
например, спасает закваска военного. Новичков же 
«закаляют» походами в морг, доставанием из воды 
разбухших тел утопленников, откапыванием из-под 
снега замерзших трупов – словом, проводится «шо-
ковая терапия», чтобы неопытные ребята не слома-
лись в самый ответственный момент. 

Главное же, чему предстоит их научить, – лю-
бым способом спасти человека. Это конечная цель и 
смысл всей нашей работы.

БАЗА

«Вахта» МЧС представлялась мне большим 
ярко раскрашенным автобусом с величавой сим-
воликой. Передо мной же предстало нечто вроде 
пузатого пирожковоза, обреченного ежедневно 
«давиться» довольно порядочной порцией людей. 
Изумление мое приумножилось при виде базы, 
изначально предназначавшейся только для лет-
него отдыха: она оказалась заброшенным пус-
тырем, посреди которого торчало ветхое здание. 
Естественно, отопление там никогда не предпо-
лагалось, и спасателям пришлось утешаться этим 
фактом в течение всей зимы (переехали они сюда 

Марьям ХАЛИМБЕКОВА

Их профессия – это образ жизни, когда спецодежда срастается с кожей, а беско-
рыстная помощь превращается в ежедневное занятие. Тяжкая работа вместо рыцар-
ских турниров, орудия труда вместо доспехов – героика в прозаической упаковке. 

Если Творец дарит жизнь, то они, как талантливые ученики, тоже способны на 
чудо – дарить второе рождение.

Кодекс их поведения списан с заповеди «Возлюби ближнего своего, как самого 
себя». Бросаясь на выручку, они не думают сравнивать ценность собственной и чу-
жой жизней. Но часто – увы! – за жизнь пострадавшего приходится платить своей.

Люди из МЧС – вполне земные ангелы-хранители. Хотя нет: скорее, они санита-
ры, расчищающие пространство от трагических последствий стихии или чьего-то 
непрофессионализма. Или чьей-то жестокости. Ведь не все живут по их кодексу.

Разные работники, с разными судьбами и взглядами на жизнь, сходятся в одном 
– в оценке своей профессии как чего-то гораздо большего, чем просто способа зара-
батывать на жизнь. Их суждения можно объединить в единый монолог с небольши-
ми вариациями.
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только год назад). Так, привыкшие к театру аб-
сурда, площадкой для которого стала вся наша 
страна, работники МЧС безропотно перенесли 
свое превращение из спасателей в тех, кого им 
следует спасать. 

Зиявдин 
НИКОМАГОМЕДОВ,
замначальника Дагес-

танского поисково-спа-
сательного отряда МЧС 
России

– Моя деятельность 
спасателя началась с та-
кого случая. На перевале 
Харами (Чечня) выпало 
много снега, завалило 
около двадцати машин, и 
всех любителей, занимав-
шихся горным альпиниз-
мом, привлекли к спаса-
тельным работам. Один 

из наших товарищей получил при этом 
сильное обморожение и скончался, мы же 
кое-как соорудили посадочную площад-
ку для вертолета и отправили раненых. 
Помню ощущение от сознания, что мы 
выручили людей, – именно оно и повли-
яло на мой выбор профессии.

С 74-го года я выполнял свои обя-
занности под руководством Магомеда 
Османова. С ним произошла трагическая 
история, когда его группа прокладывала 
в горах маршруты для спортивных ту-
ристов. Как-то ночью в одну из палаток 
попала молния, пройдя по самому сер-
дцу Магомеда. Он погиб на месте, двое 
были ранены, и их пришлось экстренно 
спускать в ближайший населенный пункт 
для оказания медицинской помощи. 
Должность покойного вскоре занял я. 

Пришлось мне побывать и в роли 
разжалованного: однажды я обратился к 
декану одного из факультетов с офици-
альной просьбой освободить нескольких 
его студентов для проведения очередной 
операции в горах. В результате я понес 
наказание «за попытку необоснованного 
отрыва студентов от учебного процесса». 
А все потому, что работа спасателя счита-
лась тогда лишь общественной нагрузкой, 
хотя потребность в придании ей иного 
статуса давно назрела. Многое с тех пор 
изменилось, теперь это наша официаль-
ная профессия, требующая в числе проче-
го и постоянной тренировки.

В течение года на нашей базе идет 
всесторонняя подготовка, часто выезжа-
ем на учения в горы. Плохие результаты 
в учебе сразу бьют по кошельку (урезаем 
в зарплате), а отличники поощряются из 
того же самого фонда, что пополняется 
за счет неуспевающих. Так что мы созда-
ли ощутимый материальный стимул для 
улучшения показателей.

Коллектив у нас отменный: есть 
чемпионы по альпинизму, пятиборью… 
Наше подразделение в прошлом году вы-

играло соревнования с коллегами в нашем регионе, 
а затем и в центре. Всем претендентам на работу у 
нас приходится сдавать 10 экзаменов по физподго-
товке, так что после отбора остаются самые лучшие. 
Но, бывает, пугаются нагрузок и уходят: так, увидев 
заснеженные вершины в Цумадинском районе, на 
которые предстояло подняться, несколько новичков 
отказалось от такой работы.

Конечно, это занятие не для всех: процент риска 
очень велик. Вот недавняя (80-е годы) статистика о 
покорении Эвереста: 105 человек, покоривших вер-
шину, и 103 погибших в пути на нее. Большая вы-
сота – это всегда сильный ветер, недостаток кисло-
рода, радиация. О силе последней говорит тот факт, 
что загар, который в обычных условиях получаешь 
примерно за 10 часов, на высоте 4000 м зарабатыва-
ешь всего за один. 80 процентов несчастных случаев 
в горах, как правило, происходит при спуске, когда 
происходит потеря бдительности.

Пропавших мы ищем, пока не найдем, если 
позволяет погода. Для поиска на вооружении у нас 
зонд и магнитометр, а если снег мокрый и замерза-
ет, то добраться до цели можно только с помощью 
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бензопилы. Часто приходится рисковать ради уже 
бездыханного тела. За годы работы мы потеряли 
уже 6 человек. Такова наша специфика. Пришлось 
однажды выручать рыбака, которого унесло ветром 
в море, и нашу лодку чуть не перевернуло. Опоздай 
мы хотя бы на 20 минут, парень неминуемо бы по-
гиб. Сознание собственной необходимости застав-
ляет нас забывать о самосохранении, естественном 
инстинкте каждого нормального человека. Как-то 
мне пришлось вытаскивать из воды двух тонущих: 
один из них бросился на выручку другому, хотя и 
сам не умел плавать, просто потому, что не мог не 
откликнуться на крик о помощи. 

Нас постоянно преследуют сильные пережи-
вания. Так, в Первомайском, пришлось наблюдать, 
как человеческие тела грузили прямо на самосвал. 
Лично я избавляюсь от стресса, рассказывая о пе-
режитом своим близким. Лет десять, как минимум, 
должно пройти, чтобы привыкнуть ко всему этому, 
– иначе сойдешь с ума. 

Альпинисты – особая категория людей. 
Случайных, а потому ненадежных, людей среди них 
нет. У нас свои интересы, далекие от меркантиль-
ных: если мы и копим деньги, то только для новых 
походов. У нас, кстати, есть свой обряд посвящения: 
печатью из сырой картофелины, смоченной в зе-
ленке, ставим «клеймо» на лице новичка и застав-
ляем его целовать смазанный горчицей ледоруб. 
Возвращаемся в горы снова и снова: манит неизве-
данное. Мы все время ищем непроторенные дороги. 
В детстве, одолев одну гору, я гадал, что находится 
там, за другой. Горные маршруты по степени слож-
ности делятся на 12 категорий, и каждый раз хочется 
одолеть путь более трудный. В Дагестане у нас есть 
один только альпинист, заслуживший неформаль-
ное звание «снежного барса», – это Евгений Пашук. 
На его счету все вершины бывшего СССР высотой 
более 7 000 м, а всего  14 таких вершин. 

Я успел побывать в Швейцарии, Австрии, 
Голландии, Чехословакии, Германии, Финляндии, 
Югославии, взбирался на много вершин. Особен-
ность же наших гор в том, что хребты Западного и 
Центрального Кавказа смягчают первый удар в виде 
западных ветров и осадков, поэтому климат у нас 

мягче, тяжело только из-за вы-
сокой влажности. 

Самая большая нагрузка 
ложится на плечи из-за огром-
ных рюкзаков (каждое утро 
для поддержания физической 
формы я бегаю, делаю зарядку, 
купаюсь в море). И все же каж-
дый поход для меня – это от-
дых: бешеные усилия, а после 
– сладчайший сон. Кроме того, 
красота и разнообразие гор 
просто неописуемы: за один 
день по мере подъема можно 
наблюдать смену нескольких 
времен года и ландшафтов – от 
тропиков до заснеженных си-
бирских. Самое же главное, что 
после опасностей, с которыми 
сопряжены походы в горы, все 
трудности кажутся несерьез-
ными. Поневоле становишься 
философом и на все смотришь 
уже другими глазами. 

Так что, это мое счастье, 
что хобби совпадает с работой.

Петр ЛЕОНОВ, 
зам. начальника 
Дагестанского ПСО 
МЧС России

– В горах опас-
ность подстерегает 
на каждом шагу: для 
обвала лавины доста-
точно одного хлоп-
ка, неосторожного 
движения. А чего 
стоят шаровые мол-
нии, скользящие по 
непредсказуемой тра-
ектории с каким-то 
зловещим шелестом, 

озаряя скалы фантастическим светом. От удара та-
кой молнии погиб когда-то мой товарищ. Это была 
моя первая встреча со смертью в 20 лет, и тогда я 
крепко задумался, не бросить ли все это и жить нор-
мальной жизнью, как другие. Однако остался, про-
шел школу инструкторов альпинизма, а вскоре уже 
работал в международном лагере на Памире. 

Теперь вся моя жизнь связана с горами. Кстати, 
альпинизмом «болеет» вся моя семья: жена – бывшая 
альпинистка, дочки, которых я брал в горы еще ма-
лютками, уже восходили на Базардюзю, Шалбуздаг, 
Шахдаг и были просто в восторге. Так что семейные 
традиции сохраняются.

За годы службы было всякое. Запомнился слу-
чай, когда мы (трое махачкалинцев, украинец и ка-
рагандинец) спасали группу москвичей, поднимав-
шихся в непогоду к пику Карженевской. Один из 
них сорвался в ущелье, и в его поиске погиб кара-
гандинец: он буквально ослеп от облепившего его 
очки снега и разбился, оступившись на гребне ска-
лы. Такое не редкость в нашем деле: надо постоянно 
быть готовым к риску. Того незадачливого москвича 
мы все-таки нашли, слава богу, живым. 

Меня как руководителя группы дисквалифици-
ровали за этот случай, но уже через несколько дней 
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я был назначен начальником спасательной службы 
этого альпинистского лагеря. За период работы вы-
пало совершить на вертолете незапланированный 
полет, чтобы отвезти в больницу туриста с присту-
пом почечной болезни – промедление было недо-
пустимо. Или же группу альпинистов, оставшихся 
на склоне Уллутау без рации, предстояло поднять на 
вершину, чтобы спустить по другому, более удобному 
склону. Один парень потерялся, мы отправились по 
его следам по направлению к Грузии. Потеряв надеж-
ду, я стал звать его по имени и неожиданно сквозь 
рассеявшийся туман увидел неподвижную фигуру на 
краю скалы: это был замерзший и уставший альпи-
нист, которого все уже мысленно похоронили. 

Во время боевых действий в Цунтинском райо-
не мы занимались поиском военных. Нашли сапе-
ра-срочника, упавшего со скалы и разбившегося 
насмерть; тело его при падении повисло на ветвях 
дерева. Там мы его и нашли, а ведь с началом па-
водков сделать это было бы нереально. Всякий раз 
сталкиваться с подобными страшными находками 
нелегко. Но уже выработался своего рода иммуни-
тет на вид крови и смерти. Чаще всего приходится 
доставать людей, например, из разбитой машины, 
по частям. Еще тяжелее, наверное, врачам–травма-
тологам, которым мы редко передаем живых. 

Когда был памятный взрыв дома в Буйнакске, 
жену одного военного придавило плитой, и ей там 
же установили капельницу. Пока мы пытались вы-
свободить ее, рядом метался ее обезумевший от тре-
воги муж, проклиная нас за медлительность и бесси-
лие. Мы, конечно, понимали его состояние и не реа-
гировали на его горячность – это тоже часть нашей 
работы. А его супругу мы все же вытащили. Тогда 
в живых со всего дома осталось только 5-6 человек. 

Могло завалить и нас: стоило нам на считанные ми-
нуты отойти от руин на перекур, как многотонное 
перекрытие на то место, где мы только что находи-
лись. 

Вообще, нам часто везло: случилось однажды 
моим друзьям падать на вертолете, вдруг зацепив-
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шемся лопастями за электрические 
провода, их, оказывается, срочно ус-
тановили к 7 ноября и не успели за-
нести на карту местности. Машину 
чудом удалось посадить. Или же 
ночлег в горах: памятуя о гибели ко-
мандира  в грозу, я вовремя уговорил 
своих товарищей уйти с оплавлен-
ного от частых ударов молнии пла-
то. Мы переждали грозу, но попали 
во второй фронт, и нас все-таки хо-
рошенько шарахнуло. Вся площадка 
полыхала огнем. Пришлось пере-
жидать затянувшуюся на несколько 
суток непогоду в укрытии. Все наши 
запасы закончились, а спускаться 
было смертельно опасно. Наконец, 
прояснилось, и мы, исхудавшие, 
обессиленные, двинулись в путь.

Что касается опасности сти-
хий, то самой непредсказуемой из 
них является человеческая глупость. 
Года два назад кто-то пустил слух, 
что ожидается землетрясение, и по-
ловина Махачкалы высыпала на улицы в ожидании 
катастрофы. Телефоны диспетчеров разрывались от 
тревожных звонков – как будто такое явление мож-
но предсказать! Паника порой более губительна, 
чем самое неприятное происшествие. 

О связи между поколениями спасателей могу 
сказать, что она не прерывается: старшие стараются 
передать новичкам вместе со своим опытом навыки 
«разумного» риска, бескорыстной помощи. Сейчас, 
кстати, есть спасатели, работающие на обществен-
ных началах, причем, не менее квалифицированные, 
чем профессионалы. И самое святое для каждого из 
них, и для меня в том числе – это друг, идущий с 
тобой в одной связке, когда жизнь одного буквально 

находится в руках другого.
Во всех экстремальных ситуациях, когда жизнь 

висела на волоске, меня выручала вера. Я утверж-
даю, что всякий нормальный верующий, живущий 
по заповедям, – готовый спасатель. Ведь наша глав-
ная цель – вовремя прийти на выручку к нужда-
ющимся. Потому-то и ценятся такие качества, как 

честь, совесть и… скорость. Только помогая людям, 
понимаешь свою необходимость – жизнь обретает 
смысл. Выручить силами всего отряда хотя бы одно-
го человека – это и есть смысл работы спасателей. 

Оттого свою работу я называю не иначе, как 
«движение души».

Учебно-методический центр – попросту шко-
ла для спасателей. Странно наблюдать, как эти 
видавшие виды мужчины на занятиях совсем 
несерьезно ведут себя или неуверенно отвечают, 
словно боясь плохой оценки. 

На практическом занятии пожарные демонс-
трировали сборы по тревоге. Все это напоминало 
игру, в которую заигрались взрослые дяденьки. 

Но от того, насколько часто и от-
ветственно они в нее «играют», 
зависит не одна жизнь. 

Учения проходили недавно 
у здания газетно-журнального 
комплекса, что в Редукторном 
поселке в Махачкале. При этом 
обнажились все недоделки «оте-
чественного розлива»: на взгляд 
дилетанта, они в том, что вялоте-
кущий «спектакль» так и не пре-
вратился в «экшн». Утешает одна-
ко сознание, что в случае реаль-
ной тревоги действующие лица 
автоматически мобилизуются, 
действуя более по собственному 
наитию, чем по отработанному 
сценарию. 

Победа над животным стра-
хом и есть то, что отличает чело-
века от животного. И есть люди, 
которые регулярно проверяют 
это на себе.

Будни порой так пресны, что 
иным это прививает вкус к весьма острым блю-
дам. Жажда впрыснуть яркие краски в повсед-
невность заставляет их дразнить смерть, чтобы 
ее близостью обострить радость жизни, «приду-
мать» ей смысл. Тем более, если этот смысл заклю-
чается в сохранении человеческой жизни. 
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Ä    ело было в марте. Хоть и ближе к концу 
месяца, но, как говорится, «погоды стояли 
нежаркие». Восьмимартовские праздники 

уже отшумели, количество ярких букетов и нарядных 
женщин в городе свелось к минимуму. И по улицам 
Махачкалы текли привычные толпы одетых в привыч-
ное черное – униформу богемы и лиц кавказской наци-
ональности. А вот в Кумыкском театре разноцветья и 
праздника было в избытке. Здесь проходил открытый 
чемпионат Дагестана по парикмахерскому искусству,  
декоративной косметике и боди-арту. А поскольку дело 
это – особенно в последней своей части – не совсем 
обычное, то не грех донести до широких масс некото-
рые его подробности. Мол, знай наших!

Организован он был по инициативе чемпионки 
Европы и мира по декоративной косметике 19-тилет-
ней Карины Ибрагимовой, а в судейскую коллегию 
вошли люди вполне компетентные – директор москов-
ской школы стилистов «Авансцена», мастер междуна-
родного класса Ирина Лукьянова, мастера междуна-
родного класса по креативной стрижке Артур Конн и 
Александр Богданов, чемпион России по подиумному 
макияжу и боди-арту Ольга Гардиас и директор ком-
пании «Де кли», специализирующейся на профессио-
нальной косметике, – Дмитрий Пак. 

Двадцать участниц из разных городов Дагестана 
соревновались в шести номинациях – «Креативная 
стрижка», «Подиумный макияж», «Прическа на длин-
ных волосах», «Модный образ», «Моделирование ног-
тей» и (что непостижимо для наших широт) «Боди-
арт». Этот Арт, он ведь потому и Боди, что специальные 
аква-краски наносятся прямо на тело, на нежную жен-
скую кожу. Они и «одевают» девушку-модель, а кроме 
них почти ничто не предполагается. 

В силу специфики Дагестана боди-арт в своем 
традиционном виде у нас невозможен. После первого 
дагестанского конкурса красоты, когда по поводу де-
филе в купальниках в адрес участниц и организаторов 
звучали прямые угрозы, были сделаны должные выво-
ды. Так что на нынешнем чемпионате печальный опыт 
прошлого учли, и все девушки, к разочарованию лю-
бителей «клубнички», были хоть и легко, но все же за-
драпированы. Корсеты, подобие юбочек, меховые или 
парчовые бюстье позволяли «соблюсти приличия», ос-
тавляя в то же время достаточную площадь для роспи-
си. В результате разве что самым закоренелым ханжам, 
тем, кто даже на античную скульптуру глядит с осуж-
дением и укором, пришло бы в голову сетовать на без-
нравственность. Тем более, что ее там не было. А была 
красота. Сплошная. Завораживающая. 



МАЙ/ИЮНЬ 2006 59

И думать не хотелось, что за всем за этим – тяжкий труд, что на роспись ушло где-то около пяти-шести 
часов, что у мастера, склонившегося с кисточкой над моделью, к концу работы невыносимо ломило спину, а 
сама модель страшно зябла в холодной гримерке. Тем, кто видел конечный результат, казалось, что девушки так 
и родились в сусальном золоте, покрывшем их тела, в кристаллах Сваровки, сияющих, как доподлинные брил-
лианты, в языках пламени, лижущих стройные ножки, с золотыми крыльями за спиной. И эта хрупкая красота 
забирала зрителя целиком еще и потому, что была совершенно непрактична, как непрактичны удивительные 
модели Пако Рабана, как непрактичны подлинная поэзия и подлинная любовь. Совсем ненужная, лишняя в 
нашей всеобщей гонке за выживание, и напоминающая парадоксальное, но удивительно точное «Без необхо-
димого прожить можно, без роскоши – нет».

Впрочем, что говорить, смотрите сами!

ØÈÊ, ÁËÅÑÊ È... 
ÇÍÀÉ ÍÀØÈÕ!

 Светлана АНОХИНА / Фото Татьяны КАЛИШУК (ЮХА)
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Дагестанцы помнят, каким 
неухоженным было морское по-
бережье рядом с городским пля-
жем в столице республики. Это 
был не просто пустырь, а нечто 
бугристое, усыпанное камнями 
и мусором, недостойное быть 
по соседству с местом отдыха 
махачкалинцев и их гостей. Но 
несколько лет назад все стало 
меняться. Не сразу, но год за го-
дом, не торопясь, берег стал бла-
гоустраиваться, и заброшенная 
пустошь в конце концов преоб-
разилась. Теперь это великолеп-
но благоустроенная территория 
с ресторанами, куда приходят 
отдохнуть жители Махачкалы.

Первым начало благоустра-
ивать побережье предприятие 
«Компания Хазар». Теперь здесь 
работает весьма импозантный 
одноименный ресторан. Летом 
его летняя площадка часто пре-
вращается в концертную сцену, 
на которой выступают эстрад-
ные артисты из Москвы и других 
городов России, дагестанские 
вокальные группы и солисты. В 
репертуаре своего оркестра, как 
говорит бессменный руководи-
тель ресторана, до двух тысяч 
номеров. Вот что рассказывает 
о дальнейших планах предприя-
тия Ахмеднаби АБАКАРОВ:

– Работая уже пятый год, мы все свои доходы неизменно вкладываем в расши-
рение производства, дальнейшее обустройство территории, развитие сферы услуг. К 
этому нас подталкивает популярность нашего заведения, частая аренда его под кон-
цертные выступления, на которые летом собирается порой до тысячи гостей. Их, как 
и гостей в обычные дни, тоже надо и накормить, и помочь утолить жажду, и развлечь. 
Мы собираемся построить гостиничный комплекс, открыть фитнес-клуб, бильярд-
ный зал, боулинг, построить пирс, уходящий в море метров на тридцать, к которому 
могут причаливать прогулочные суда, и даже огороженную в море площадку для игр 
детей, которые очень любят приходить к нам со своими родителями. В позапрошлом 
году появились уже и заезжие гости, но череда прошлогодних криминальных эксцес-
сов распугала приезжих. Однако в этом году есть основания надеяться на возобновле-
ние притока туристов. Если бы ситуация стала полностью стабильной, предприятия, 
подобные нашему, стали бы вносить в экономику куда более ощутимый вклад.

Н а ч а л ь н и к 
управления по 
поддержке мало-
го предпринима-
тельства и потре-
бительского рынка 
соответствующего 
Комитета прави-
тельства РД Мадина 
АЛИСУЛТАНОВА:

– Малое предприниматель-
ство вносит значительный вклад в 
социально-экономическое развитие 
республики. Оно не требует крупных 
стартовых инвестиций, гарантирует 
быстрый оборот ресурсов, высокую 
динамику роста, гибко реагирует 
на изменение конъюнктуры рынка. 
Малый бизнес взял на себя значи-
тельную долю забот по обеспечения 
населения республики необходимы-
ми товарами и услугами, организа-
ции рабочих мест.

В общей сложности в этой сфе-
ре трудятся более 63 тысяч чело-
век. По данным УФНС России по 
Республике Дагестан на 1 января 
2006 года у нас зарегистрировано  
более 11 тысяч малых предприятий 
со статусом юридического лица, 
более 30 тысяч индивидуальных 
предпринимателей без образования 
юридического лица и более 6 тысяч  
фермерских хозяйств. В структуре 
малых предприятий большую долю 
занимают предприятия торговли и 
общественного питания, строитель-
ства, сельского хозяйства, промыш-
ленности. А объем продукции по 
всем видам предпринимательства 
за прошлый год, составил более 62 
миллионов рублей и имеет устойчи-
вую тенденцию к росту.

По итогам прошлого года в чис-
ле лучших малых предприятий рес-
публики оказалось ООО «Компания 
Хазар». Средний и малый бизнес на-
бирает в республике обороты.

ВКЛАД  
В  ЭКОНОМИКУ

Дагестанцы помнят, каким 
неухоженным было морское по-
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